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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСДУАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Депутаты добавили еще один фильтр для кандидатов 

на местных выборах 

Муниципальным депутатам запретят повторно участво-

вать в выборах советов, распущенных по их вине. Избе-

жать этого ограничения смогут только те депутаты, кото-

рым удалось доказать в суде свою непричастность к сабо-

тажу работы представительного органа. Сделать это будет 

сложно, отмечают эксперты. Принятый Госдумой во 

вторник в первом чтении законопроект (внесен Заксобра-

нием Красноярского края в феврале) запрещает участво-

вать в повторных выборах муниципальным депутатам, 

которые не сумели провести заседание совета депутатов в 

течение трех месяцев подряд, в результате чего совет де-

путатов был распущен. Исключение делается лишь для 

тех депутатов, в отношении которых «судом установлено 

отсутствие вины» за непроведение заседания. Для участия 

в повторных выборах депутат должен будет предоставить 

вступившее в силу решение суда о его невиновности. 

«Нередко возникают ситуации, когда в результате искус-

ственных договоренностей депутатов деятельность пред-

ставительного органа намеренно срывается», — объясни-

ла необходимость принятия новеллы представлявшая 

проект депутат Госдумы от Красноярского края Раиса 

Кармазина («Единая Россия»). По ее мнению, предлагае-

мые ограничения заставят депутатов «искать компромис-

сы и договариваться в сложных ситуациях». В качестве 

примера Кармазина привела два района Красноярского 

края — Абанский и Канский, где, по ее словам, депутаты 

по договоренности саботировали пленарные заседания, в 

результате чего было невозможно принять бюджет. В 

2013 году местные единороссы — депутаты Абанского 

районного совета долгое время игнорировали заседания 

представительного органа из-за конфликта с главой рай-

она, также единороссом, поскольку считали его причаст-

ным к коррупции. Они написали письмо главе партии 

Дмитрию Медведеву, после чего глава Михаил Кривиц-

кий был вынужден уволиться, но и совет был распущен, а 

в марте этого года состоялись его перевыборы. Профиль-

ный комитет Госдумы отметил в своем заключении, что 

предлагаемый фильтр аналогичен запрету участвовать в 

выборах главы муниципального образования бывшим 

главам, из-за ухода которых были назначены новые выбо-

ры. Вместе с тем комитет указал, что проектом не опреде-

лено, как суд сможет устанавливать факт преднамеренно-

го срыва работы муниципального совета и сколько назна-

ченных заседаний для этого нужно пропустить. Установ-

ление в судебном порядке факта бездействия депутата 

является субъективным и влечет для невиновных судеб-

ные расходы, отмечается в заключении комитета. Кроме 

того, не определены сроки обращения в суд. Эти и другие 

замечания могут быть устранены ко второму чтению за-

конопроекта, делает вывод профильный комитет. Анало-

гичные вопросы возникли у депутатов при обсуждении 

инициативы. Как понять, кто саботировал работу совета, а 

кто искренне хотел работать дальше, спросил коммунист 

Борис Кашин. Депутат от ЛДПР Маргарита Свергунова 

пожаловалась на отсутствие критериев, по которым будет 

определяться вина депутата. Тем не менее при голосова-

нии документ поддержали 298 депутатов, двое высказа-

лись против. Эксперт по МСУ Комитета гражданских 

инициатив Андрей Максимов считает этот фильтр избы-

точным. «Количество фильтров для реализации активного 

и пассивного избирательного права у нас зашкаливает. 

Доказать в суде свою непричастность будет непросто. 

Таким образом, все, кто даже пытался направить работу 

депутатов на истинный путь, становятся заложниками 

коллег, которые саботировали работу органа», – объясня-

ет эксперт. 

— Парламентарии рассмотрели поправки о правах орга-

нов МСУ в деле отлова бездомных животных 

Депутаты рассмотрели в первом чтении права органов 

местного самоуправления в деле отлова и содержания 

бездомных животных. Законопроект вносит изменения в 

статьи 141 и 161 Федерального закона «Об общих прин-

ципах организации местного самоуправления в Россий-

ской Федерации», где отсутствуют нормы, определяющие 

права муниципалитетов в данном вопросе. Член комитета 

Госдумы по федеративному устройству и вопросам мест-

ного самоуправления Виктор Шрейдер, представляя до-

кумент, отметил, что внесение предлагаемого проекта 

федерального закона обусловлено бесконтрольным уве-

личением численности бездомных животных на террито-

риях муниципальных образований. «От их укусов стра-

дают местные жители, в том числе дети, в отдельных слу-

чаях нападения собак приводят к их заболеваниям и смер-

ти», — сказал он. По словам депутата, проблема отлова и 

содержания бездомных животных стоит достаточно остро 

и еѐ значимость обусловлена двумя аспектами. Первый — 

это безопасность людей, жизни и здоровью которых мо-

жет быть причинѐн вред в результате бесконтрольного 

размножения и нахождения бездомных животных на тер-

ритории муниципальных образований. Второй — защита 

самих бездомных животных от жестокости при регулиро-

вании их численности. «Правовая неопределѐнность в 

вопросе, каким органам публичной власти принадлежат 

право и полномочия по отлову и содержанию бездомных 

животных, вызывает сложности на практике», — под-

черкнул В.Шрейдер. Его коллега, член Комитета Госдумы 

по федеративному устройству и вопросам местного само-

управления Пѐтр Пимашков добавил, что частично эти 

проблемы отнесены к тем, что решаются органами госу-

дарственной власти. К полномочиям органов государст-

венной власти субъектов Российской Федерации могут 

быть частично вопросы отлова и содержания безнадзор-

ных животных в специальных питомниках, их иммуниза-

ция против бешенства, санитарно-эпидемиологические 

мероприятия. Однако отсутствие прямого упоминания в 

Федеральном законе «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации» дан-

ного права создаѐт для органов местного самоуправления 

дополнительные проблемы. «Их деятельность по осуще-

ствлению мероприятий по отлову и содержанию безнад-

зорных животных зачастую встречает противодействие со 

стороны контрольно-надзорных органов, — объяснил 

депутат, — Таким образом, закрепление непосредственно 

в федеральном законе права органов местного самоуправ-

ления осуществлять отлов и содержание безнадзорных 

животных является крайне необходимым». Депутаты, 

взявшие слово для обсуждения законопроекта, были еди-

нодушны во мнении, что документ стране необходим. 

Евдокия Бычкова из «Справедливой России» высказала 

мнение, что законопроект своевременный и правильный, 

но не ясно, из федерального или регионального бюджета 
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будет идти финансирование жизни и лечение животных в 

приютах. В.Шрейдер ответил, что сейчас деньги выделя-

ются на уровне регионов Российской Федерации, которые 

предусматривают соответствующие траты при формиро-

вании своих бюджетов. Справедливоросс Олег Нилов 

также идею поддержал, но отметил, что ему не ясен уро-

вень еѐ проработки, ведь всех бродяжек не поймать! Пар-

ламентарий задал вопрос: «Есть ли мысль об обязатель-

ной стерилизации животных?» В.Шрейдер ответил, что, в 

любом случае, это не выход и нужны многочисленные 

пункты передержки, на которых животные будут в тече-

ние полугода ждать хозяев, а потом всѐ будет зависеть от 

решения местных властей. Виталий Золочевский из ЛДПР 

поинтересовался — проходил ли законопроект общест-

венную антикоррупционную экспертизу? «Благодаря это-

му документу, недобросовестные чиновники смогут спи-

сывать больше количество средств», — уверен депутат. 

В.Шрейдер на это ответил, что сложно найти коррупци-

онную составляющую в судьбе бездомной собаки или 

кошки, но вопрос с коррупцией будет проработан ко вто-

рому чтению законопроекта. Коллега Виталия Золоческо-

го по фракции Максим Шингаркин законодательную 

инициативу также одобрил и отметил, что она помогает 

преодолеть недоработку Правительства в этом вопросе: 

«Крайне важно нам понять, что животные могут быть 

разными и, если есть угроза жизни человека, то закон не 

имеет ничего общего с 245 статьѐй УК «Жестокое обра-

щение с животными». Единоросс Виктор Кидяев под-

черкнул, что данный законопроект очень важен, в том 

числе и потому, жалобы на бродячих животных поступа-

ют часто: «Этот вопрос находится в ведении субъектов 

Федерации и цивилизованный отлов и стерилизация луч-

ше, чем варварский отстрел». 

— Ипотечные закладные переведут в электронный вид 

В федеральные законы «Об ипотеке (залоге недвижимо-

сти)» и «О государственной регистрации прав на недви-

жимое имущество и сделок с ним» готовят изменения, 

которые введут в оборот электронные ипотечные заклад-

ные, удостоверяющие права залогодержателя. На сего-

дняшний день подобные закладные могут быть только 

бумажными. Возможность оформления закладной в таком 

виде будет прописана в ипотечном договоре или догово-

ре, влекущим за собой возникновение ипотеки в силу 

норм закона. Использовать электронный формат заклад-

ной можно будет только в этом случае. Электронная за-

кладная является бездокументарной ценной бумагой, 

подписанной квалифицированной электронной подписью. 

Специальную форму для ее оформления планируют раз-

местить на сайте Росреестра. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Органы МСУ получат возможность обучать сотруд-

ников за счет бюджета 

Органы местного самоуправления (МСУ) получат воз-

можность обучать своих сотрудников за счет бюджета. 

Об этом на заседании правительства сообщил премьер-

министр России Дмитрий Медведев. Представляя повест-

ку дня, глава правительства отметил, что рассматривае-

мый законопроект направлен на решение кадровой про-

блемы на муниципальном уровне. «Очевидно, что квали-

фицированных кадров в муниципальном звене не хватает. 

Для этого органы местного самоуправления получат воз-

можность отправлять на обучение потенциального работ-

ника – с тем, чтобы получив образование, он стал нор-

мальным муниципальным служащим», — приводит слова 

Д.Медведева. По окончании обучения получивший обра-

зование сотрудник обязан отработать не более 5 лет в ор-

гане, отправившем его на обучение. «Заключаться такие 

договоры об обучении будут на конкурсной основе, при 

этом правом участвовать в конкурсе будут обладать лю-

ди, впервые получающие среднее профессиональное или 

высшее образование на очном отделении за счет бюджет-

ных средств», — пояснил Д.Медведев, добавив, что счи-

тает этот вопрос важным для развития качественного му-

ниципального управления в стране. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ВСЕРОССИЙСКИЙ СОВЕТ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ 

— Дмитрий Азаров: органами МСУ проделана колоссаль-

ная работа по консолидации общества 

В ходе V Съезда Общероссийской общественной органи-

зации «Всероссийский совет местного самоуправления» 

Вячеслав Тимченко заявил о сложении с себя полномочий 

председателя ВСМС. По итогам открытого голосования 

при участии 192 делегатов председателем организации, 

председателем Центрального Совета и председателем 

Президиума ВСМС единогласно избран глава Самары 

Дмитрий Азаров. С 2012 года он является заместителем 

председателя ВСМС по Приволжскому федеральному 

округу, работал на различных уровнях работает органов 

местного самоуправления. Участники съезда выразили 

уверенность, что опыт работы Д.Азарова положительно 

скажется на развитии организации. По словам Д.Азарова, 

за минувшие годы ВСМС проделана «ответственная и 

важная работа», которая стала результатом «вдумчивого 

осмысления того, как быть местному самоуправлению в 

России». Особенно важными, как отметил Д.Азаров, ста-

ли 2012 и 2014 годы. Также он обратил внимание, что 

ВСМС дважды становился адресатом поручений прези-

дента РФ. «Это подчеркивает особое внимание руково-

дства страны к вопросам местного самоуправления, — 

заметил Д.Азаров. — Местное самоуправление отклика-

ется на такое внимание особым образом и вносит свой 

вклад». Органами МСУ, как заявил Д.Азаров, проделана 

«колоссальная работа по консолидации общества». Он 

напомнил, что 17 сентября на встрече с избранными ру-

ководителями регионов отметил, что сбор подписей му-

ниципальных депутатов в рамках предвыборной кампа-

нии является залогом дальнейшего сотрудничества и под-

держки на местах. «Это еще раз подчеркивает значимость 

муниципального уровня власти», — сказал Д.Азаров. Он 

упомянул работу над законом об МСУ, благодаря кото-

рому в России удалось добиться «такой многовариантно-

сти МСУ, которой нет ни в одной стране». «Каждая тер-

ритория сможет определить ту модель, которая в большей 

степени соответствует ее особенностями», — заявил 

Д.Азаров. Сейчас, по его словам, в регионах ведется рабо-

та по определению оптимальной модели. Д.Азаров убеж-

ден, что ключевые решения должны приниматься в тес-

ном диалоге с жителями. «Главной задачей является 

улучшение жизни людей», — подчеркнул он, добавив, что 

органы МСУ при это являются инструментом для реше-

ния ключевых задач. «Надо уже сейчас снять острые во-

просы, чтобы оптом избежать конфликтов», — заметил 

Д.Азаров. Говоря о финансовом обеспечении полномочий 

муниципальной власти, он отметил, что «за полномочия-

ми должны быть закреплен конкретные источники фи-
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нансирования». Также необходимо проанализировать 

предложения, направленные на самостоятельность мест-

ных бюджетов, предложения по налогам и местным сбо-

рам, создать условия для привлечения инвестиций доба-

вил Д.Азаров. При этой он отметил, что решения тех или 

иных вопросов порой не требуют больших финансовых 

ресурсов. Главное, чтобы работа велась в отношении кон-

кретного дома, двора, улицы, считает Д.Азаров. Говоря о 

перспективах дальней работы ВСМС, он заметил, что не-

обходимо способствовать повышению доверия жителей к 

местной власти. Кроме того, организация продолжит при-

нимать участие в «разработке предложений по совершен-

ствованию законодательства, решению острых проблем и 

развитию местного самоуправления». В качестве отдель-

ного направления деятельности ВСМС Д.Азаров обозна-

чил продвижение в СМИ муниципальной тематики. Так-

же будет вестись работа по созданию молодежной комис-

сии при председателе ВСМС. «Системная работа с моло-

дежью – будущее наших районов и городов», — считает 

он. Помимо этого, члены организации примут участие в 

разработке предложений по улучшению инвестиционного 

климата в муниципалитетах, обсудят их с бизнес-

сообществом, после чего они будут переданы на рассмот-

рение в АСИ, сообщил Д.Азаров. Для ВСМС важно «ук-

репление сотрудничество со всеми органами власти и 

межмуниципального сотрудничества, том числе, с целью 

укрепления межнационального сотрудничества», заметил 

он. «Мы чувствуем поддержку президента страны и отме-

чаем, что вопросам местного самоуправления уделяется 

особое внимание», — заключил Д.Азаров. 

— Степан Киричук: в России продолжат развивать ме-

стное самоуправление 

Вопрос с полномочиями местной власти на законодатель-

ном уровне решен, осталось решить финансовые вопросы 

обеспечения деятельности органов МСУ. Об этом заявил 

председатель комитета Госдумы по федеративному уст-

ройству и вопросам местного самоуправления Виктор 

Кидяев в ходе V Съезда общероссийской общественной 

организации «Всероссийский совет местного самоуправ-

ления» (ВСМС). Парламентарий отметил, что за послед-

нее время ВСМС удалось положительно решить многие 

вопросы. «Мы вместе делаем общее нужное дело», — 

подчеркнул он. От имени думского комитета В.Кидяев 

поблагодарил ВСМС за работу и выразил надежду на 

дальнейшее сотрудничество, «чтобы вместе чувствовали, 

знали проблему». По его словам, уже проделана успешная 

работа в части совершенствования законодательства, оп-

ределены основные структурные направления. Вопрос с 

полномочиями местной власти был решен, отметил глава 

думского комитета, однако «есть вопросы по финансам». 

Именно в этом направлении, как заявил В.Кидяев, необ-

ходимо работать. «Спасибо, что слышите и понимаете 

проблему», — заявил депутат, обращаясь к участникам 

Съезда. Со своей стороны председатель комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера 

Степан Киричук заметил, что работа по совершенствова-

нию местной власти – это «дело правильное, не просто 

надуманное, а необходимое». «Все мы были едины в од-

ном – в борьбе с государственным беспределом по отно-

шению к местному самоуправлению», — заявил сенатор. 

Он отметил, что президент России Владимир Путин уде-

ляет особое внимание вопросам МСУ и региональной 

политике. «Вектор движения нашей страны – в сторону 

развития местного самоуправления», — подчеркнул глава 

комитета верхней палаты парламента. «Президент владеет 

этой ситуацией досконально и глубоко понимает», — до-

бавил С.Киричук. Сенатор убежден, что «ВСМС состоял-

ся», однако «многое еще не сделано». «Это говорит о том, 

что мы определили, как решить очень сложную задачу и 

сделать так, чтобы местная власть была эффективнее», — 

заключил С.Киричук. 

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Кому перешли полномочия упраздненного Минрегиона? 

Как обрабатывать персональные данные? Что нового в 

законодательство о контрактной системе? Какую пла-

ту установят за увеличение площади земельных участ-

ков?  

ОКМО выпустил очередной обзор изменений законода-

тельства за период с 3 по 16 сентября 2014 года 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 22 по 26 

сентября 

В СМО начался сбор информации по совершенствованию 

Федерального закона № 172-ФЗ в части регулирования 

муниципального стратегического планирования и по во-

просам, касающимся повышения эффективности решения 

органами МСУ сельских поселений вопросов местного 

значения. Подводятся итоги голосования по инициативе 

СМО Ленинградской области по обращению в Минобо-

роны о проблемах, связанных с военными городками и 

переходом их инфраструктуры в ведение ОМСУ.  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 9-10 октября 2014 года в городе Тюмени планируется 

проведение IX ежегодной конференции секции АСДГ по 

вопросам организации муниципальных выборов для пред-

седателей избирательных комиссий муниципальных обра-

зований, представителей организационных служб адми-

нистраций муниципалитетов Урала, Сибири и Дальнего 

Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Администрацией горо-

да Тюмени, муниципальной избирательной комиссией 

города Тюмени, Ассоциацией муниципальных образова-

ний «Города Урала». В связи с тем, что данная конферен-

ция включена в план мероприятий Центральной избира-

тельной комиссии Российской Федерации, предполагает-

ся участие в работе конференции представителей ЦИК 

России. 

— 15-17 октября 2014 года в городе Красноярске состо-

ится конференция АСДГ «Информационные технологии в 

местном самоуправлении» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Красноярска. В рамках данной конференции пройдут за-

седания секции АСДГ по информационной политике и 

секции АСДГ «Информатизация органов местного само-

управления», посвященная 20-летию создания секции. 
Для участия в работе мероприятия приглашены предста-

вители профильных Комитетов Государственной Думы и 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, Министерства связи и массовых коммуника-

ций Российской Федерации, аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Си-

бирском федеральном округе, межрегиональной ассоциа-

ции «Сибирское соглашение», а также ведущие эксперты 

в области информационной политики и муниципальной 
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информатизации. Заседание секции АСДГ «Информати-

зация органов местного самоуправления» предполагает 

участие руководителей структурных подразделений ад-

министраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, курирующих вопросы информатиза-

ции, создания электронного правительства, а также пред-

ставителей компаний, работающих в сфере информаци-

онных технологий. В рамках работы данной секции пред-

полагается обсуждение следующих вопросов: 1. Муници-

пальная информатизация. Направления развития. Исполь-

зование ИТ-потенциала для повышения качества муници-

пального управления. 2. Муниципальные услуги в элек-

тронном виде. Обеспечение юридической значимости 

электронных услуг. 3. Правовые и экономические аспек-

ты информатизации на муниципальном уровне. О муни-

ципальной собственности на программные продукты и 

базы данных. Также планируется проведение круглого 

стола «Задачи и решения на муниципальном и региональ-

ном уровнях при оказании государственных и муници-

пальных услуг в электронной форме в свете принятых в 

2014 году федеральных нормативных актов». Заседание 

секции АСДГ по информационной политике предполагает 

участие руководителей и специалистов пресс-служб ад-

министраций и представительных органов муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока, а также 

представителей региональных и муниципальных средств 

массовой информации. В рамках работы данной секции 

предполагается обсуждение следующих вопросов: 1. 

Официальный сайт (портал) муниципального образова-

ния: проблемы и перспективы качественного развития. 2. 

Информационная безопасность и защита информации, 

размещенной в сети Интернет. 3. Использование социаль-

ных сетей при организации органами местного само-

управления официальных каналов коммуникации. 4. Ор-

ганизация работы муниципалитета в условиях развития 

цифрового телевидения. 5. Интерактивные опросы и со-

циологические исследования общественного мнения в 

муниципалитете. Также планируется проведение мастер-

класса «Общественные коммуникации в эпоху новых ме-

диа: где заканчиваются журналисты и начинаются блог-

геры» известного красноярского эксперта Василия Дамо-

ва, директора по региональному развитию агентства «Со-

циальные сети». В рамках работы секции также состоятся 

два круглых стола: «Цифровизация ТВ: перезагрузка 

взаимодействия муниципалитетов с электронными СМИ» 

и «Актуальные проблемы развития информационной по-

литики в муниципальных образованиях», на которых уча-

стники секции в режиме дискуссии смогут обсудить про-

блемные вопросы формирования муниципальной инфор-

мационной политики. Более подробная информация, про-

грамма и список участников представлены на сайте меро-

приятия. 

— 23-24 октября 2014 года в городе Хабаровске состо-

ится конференция АСДГ «Проблемы и перспективы раз-

вития местного самоуправления в Сибири и на Дальнем 

Востоке в современных условиях» 

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющих взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. 

— 13-14 ноября 2014 года в городе Барнауле состоится 

конференция АСДГ «Современные механизмы управления 

жилищно-коммунальным комплексом: проблемы и пер-

спективы его развития» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Барнаула. В конференции предполагается участие замес-

тителей глав администраций муниципальных образований 

по вопросам ведения городского хозяйства, руководите-

лей департаментов жилищно-коммунального хозяйства 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, представителей управляющих компа-

ний, частных предприятий и экспертного сообщества. В 

рамках конференции планируется рассмотреть актуаль-

ные вопросы реализации действующего законодательства 

в области жилищно-коммунального хозяйства, основные 

проблемы модернизации системы городского хозяйства и 

пути их решения и обсудить следующие вопросы: Муни-

ципальный жилищный контроль: организация, функции, 

полномочия и его реализация. Практическая реализация 

постановления Правительства № 1468 от 28.12.2012 «О 

порядке предоставления органами местного самоуправле-

ния информации лицами, осуществляющими поставки 

ресурсов, необходимых для предоставления коммуналь-

ных услуг, и (или) оказывающими коммунальные услуги 

в многоквартирных и жилых домах либо услуги (работы) 

по содержанию и ремонту общего имущества собствен-

ников помещений в многоквартирных домах». Подготов-

ка и проведение открытых конкурсов по отбору управ-

ляющих организаций с учетом изменений действующего 

законодательства. Механизмы контроля управляющих 

организаций. Организация управления и содержания вет-

хих многоквартирных домов (МКД). Участие органов 

местного самоуправления в работе региональной системы 

капитального ремонта общего имущества многоквартир-

ных домов. Опыт, проблемы и пути их решения. Реализа-

ция проектов по развитию застроенных территорий муни-

ципальных образований. О практике реализации энерго-

сервиса (энергосервисных контрактов). Вопросы финан-

сирования проектов по энергосбережению. 

— 13-14 ноября 2014 г. в городе Новосибирске планирует-

ся проведение конференция АСДГ «Состояние и перспек-

тивы развития системы муниципального образования в 

свете требований современного законодательства» с 

участием руководителей и специалистов, курирующих 

вопросы образования в муниципалитетах Сибири и Даль-

него Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с мэрией города Новоси-

бирска. На конференции планируется обсудить следую-

щие вопросы: 1. Реализация Федерального закона от 

http://conf.asdg.ru/it2014/
http://conf.asdg.ru/it2014/
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29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Фе-

дерации»: полномочия муниципалитетов в сфере образо-

вания. 2. Приоритетные направления государственной 

политики в муниципальной системе общего образования 

в контексте Федерального закона «Об образовании в Рос-

сийской Федерации». 2.1. Федеральный государственный 

образовательный стандарт: возможности, проблемы, пер-

спективы реализации. 2.2. Информатизация муниципаль-

ной системы образования в контексте требований ФГОС. 

2.3. Изменения организационного формата учреждений 

образования: последствия и перспективы. 2.4. Реализация 

воспитательной компоненты в образовательном про-

странстве города. 3. Приоритетные направления государ-

ственной политики в муниципальной системе дошкольно-

го образования в контексте Федерального закона «Об об-

разовании в Российской Федерации». 3.1. Вариативность 

решения проблем доступности и качества дошкольного 

образования. 3.2. Особенности внедрения федеральных 

государственных образовательных стандартов дошколь-

ного образования. 3.3. Частно-государственное партнер-

ство в муниципальной системе дошкольного образования. 

4. Развитие профессиональных педагогических компетен-

ций современного учителя. 4.1. Профессиональный стан-

дарт педагога как ресурс современного образования. 4.2. 

Новые формы повышения квалификации. Городские ин-

новационные проекты. 4.3. Система социальных мер под-

держки работников отрасли. Привлечение и закрепление 

молодых специалистов. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 33/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 827 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 25.09.14. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Дальневосточные регионы совместно решают вопро-

сы повышения качества жизни на местах 

Во многих субъектах Федерации уже стартовал процесс 

внесения изменений в законодательство о местном само-

управлении. Так, региональные и муниципальные руко-

водители сразу четырех субъектов Дальнего Востока — 

Амурской и Сахалинской областей, Приморского и Хаба-

ровского краев — объединили усилия в поисках опти-

мального варианта реформы местного самоуправления. В 

состоявшейся накануне межрегиональной конференции 

глав городских и сельских поселений приняли участие и 

региональные законодатели, акцентировавшие внимание 

на вопросах развития именно малых муниципальных об-

разований. Ознакомившись с реальными потребностями 

сельских поселений, муниципальных районов и город-

ских округов, участники мероприятия отметили, что не-

обходимо приложить усилия в первую очередь для раз-

решения проблем сельской местности и других слабораз-

витых территорий. Представители региональных властей 

округа выразили заинтересованность в применении еди-

ного подхода по закреплению полномочий за сельскими 

территориями, уделяя особое внимание вопросам форми-

рования местных бюджетов и финансовой обеспеченно-

сти муниципальных образований. Вопросы развития ме-

гаполисов, по мнению депутатов и муниципальных руко-

водителей, могут быть решены и без кардинальных пре-

образований — об этом не раз заявляли также обществен-

ники Екатеринбурга. Стремление найти в ходе реформы 

механизмы развития, финансового и организационного 

усиления малых муниципалитетов — серьезнейшая зада-

ча не только для Дальнего Востока. В срок до 27 ноября 

власти регионов в соответствии с требованиями феде-

рального законодателя должны определиться с ходом му-

ниципальной реформы на своей территории. 

УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Ямал и Югра отложили реформу местного самоуправ-

ления 

Думы Ямало-Ненецкого и Ханты-Мансийского автоном-

ных округов отложили принятие регионального закона об 

устройстве системы местного самоуправления в муници-

палитетах. Согласно поправкам в №131-ФЗ, все регионы 

должны определить формы административного устройст-

ва городов и способ выборов глав и представительных 

органов. Реформа МСУ уже обсуждается и на Ямале и в 

Югре, однако до окружных парламентариев в сентябре 

вопрос так и не дошел. Региональный проект закона был 

снят с повестки сентябрьского заседания заксобрания 

ЯНАО. Ранее его обсудили на координационном совете 

окружных и муниципальных депутатов, и председатель 

думского комитета по госустройству и местному само-

управлению Марат Абдрахманов пообещал, что проект 

будет рассмотрен в первом чтении на ближайшем заседа-

нии. Муниципалитетам он предложил поторопиться с 

внесением предложений. Как пояснили в думе, законо-

проект поступит позже именно для того, чтобы муници-

палы успели познакомиться с документами. Законодатели 

Ямала не выносили проект на публичное обсуждение, но 

со слов М.Абдрахманова известно, что институт сити-

менеджеров сохранится, а деления на внутригородские 

районы на Ямале не будет — слишком маленькие города. 

В Югре, напротив, проект опубликовали, но как следует 

обсудить не успели – все силы были брошены на ведение 

избирательных кампаний. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Карелия 

— Алексей Бахилин: в Карелии принята единообразная 

модель формирования органов МСУ 

Председатель ЦИК Карелии Алексей Бахилин и секретарь 

ЦИК Карелии Наталья Баринова приняли участие в Меж-

дународной научно-практической конференции «Пер-

спективные направления развития современной юридиче-

ской науки», проходившей 21-23 сентября в Петрозавод-

ском государственном университете. Конференция по-

свящалась 20-летию юридического факультета ПетрГУ и 

предстоящему 75-летию Петрозаводского государствен-

ного университета. На нее были приглашены ученые из 

России, Финляндии, Швеции, Дании, Норвегии, члены 

президиума Ассоциации юридических вузов (ректоры и 

деканы ведущих юридических вузов Российской Федера-

ции), судьи Конституционного суда Российской Федера-

ции. Участникам конференции представилась возмож-

ность обсудить актуальные проблемы теории права, прак-

тики его применения, совершенствования законодатель-

ства различных отраслей российской правовой системы. 

Одним из направлений работы конференции стала попыт-

ка комплексного анализа проблем и направлений разви-

тия Европейского Севера и арктических территорий, а 

http://www.asdg.ru/anounce/68/199828
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также поиска правовых инструментов их решения на ос-

нове использования опыта российской и зарубежной тео-

рии и практики юридической науки. Председатель ЦИК 

Республики Карелия, заслуженный юрист Республики 

Карелия Алексей Бахилин выступил с докладом на тему 

«Новеллы избирательного законодательства». В своем 

выступлении он обратил внимание на необходимость ка-

чественного отбора кандидатов в депутаты всех уровней, 

необходимости «национализации» депутатского корпуса 

в целях обеспечения государственного суверенитета Рос-

сийской Федерации. Кроме того, председатель ЦИК Ка-

релии рассказал коллегам о вновь принятой единообраз-

ной модели формирования органов местного самоуправ-

ления в республике, при которой сохраняются прямые 

выборы в советы поселений, а на втором уровне местной 

власти остается уже сложившаяся система, когда район-

ные советы формируются путем делегирования из состава 

депутатов сельских поселений. 

Республика Хакасия 

Совет муниципальных образований 

— Совет обсудил вопрос перераспределения полномочий 

Рабочая группа СМО рассмотрела тему «О перераспреде-

лении вопросов местного значения между муниципаль-

ными районами и сельскими поселениями (районными 

центрами) в соответствии с ч. 3 ст. 14 Федерального зако-

на №131-ФЗ (в редакции №136-ФЗ)» в составе глав рай-

центров муниципальных районов. Решено рекомендовать 

региональным законодателям включить в перечень пол-

номочий райцентров создание условий для массового от-

дыха жителей поселений и оказание поддержки социаль-

но ориентированным НКО. По вопросу об организации 

дорожной деятельности мнения разделились. 

Чувашская Республика 

— В Чувашии обсудили вопросы эффективности кон-

трольно-надзорной деятельности в отношении органов 

местного самоуправления 

Состоялось заседание Межведомственной комиссии по 

анализу эффективности контрольно-надзорной деятель-

ности в отношении органов местного самоуправления. 

Заседание прошло под председательством главы Чуваш-

ской Республики Михаила Игнатьева. В работе комиссии 

участие принял главный федеральный инспектор по Чу-

вашии Геннадий Федоров. Участники обсудили вопросы 

взаимодействия в проведении муниципального земельно-

го контроля в целях вовлечения в сельскохозяйственный 

оборот земель сельхозназначения, сокращения необраба-

тываемых земель в Чувашской Республике. Главный фе-

деральный инспектор обратил внимание участников засе-

дания на то, что статьей 72 действующего Земельного 

кодекса функции муниципального земельного контроля 

возложены на органы местного самоуправления и глав 

районных администраций и поселений. Прежде всего, они 

должны быть заинтересованы в результативном контроле 

за эффективным использованием земель и их охраны, так 

как основные поступления в их бюджеты связаны с нало-

гами на землю, поступлениями средств от аренды земель 

и штрафных санкций за нарушение земельного законода-

тельства. В этой связи Геннадий Федоров внес предложе-

ние в адрес республиканского Совета муниципальных 

образований о проведении совместного семинара-

совещания заинтересованных контрольно-надзорных ор-

ганов и органов местного самоуправления по данной про-

блеме. Исполнительный директор Совета муниципальных 

образований Чувашии Станислав Николаев представил 

ежеквартальный мониторинг контрольно-надзорной дея-

тельности в отношении органов местного самоуправления 

по итогам истекшего полугодия. По его оценке, удалось 

наладить конструктивный характер взаимоотношений 

контрольно-надзорных органов с органами местного са-

моуправления, усилить их профилактическую направлен-

ность. Выступающие на совещании главы администраций 

районов отметили значительное улучшение ситуации в 

вопросах контрольно-надзорной деятельности в отноше-

нии органов местного самоуправления. О контрольно-

надзорной деятельности в отношении органов МСУ рас-

сказали руководители Управления Федеральной службы 

по ветеринарному и фитосанитарному надзору по Чува-

шии, Приволжского управления Ростехнадзора на терри-

тории республики, Управления Росреестра по Чувашии и 

УФАС по Чувашии. В целом, количество нарушений в 

деятельности органов местного самоуправления умень-

шается, что является результатом эффективного взаимо-

действия органов власти всех уровней. 

Забайкальский край 

Чита 

— Главой городского округа стал Анатолий Михалев 

25 сентября на заседании Думы путем тайного голосова-

ния был выбран Глава городского округа «Город Чита». А 

сначала депутаты выбрали счетную комиссию. В ее со-

став вошли пять депутатов, представители всех партий. 

Председателем комиссии депутаты утвердили Наталью 

Нестеренко. Избранную в Думу Читы уже во второй раз. 

Единодушно поддержанный единороссами, кандидатом 

на должность главы городского округа был предложен 

один человек — экс-Мэр Читы Анатолий Михалев. По 

словам депутатов, за свой длительный срок правления 

Анатолий Михалев зарекомендовал себя как отличный, 

высоко профессиональный руководитель, человек 

,который знает наш город, что называется, изнутри. Вы-

сокая оценка деятельности Анатолия Михалева прозвуча-

ла из уст Губернатора Забайкальского края Константина 

Ильковского. Всего проголосовало 28 депутатов. Итоги 

выборов следующие: 26 «за» и 2 голоса «против». «Нам 

предстоит трудная работа по исполнению наказа избира-

телей и развитию городского хозяйства. Главное объеди-

нить все усилия для совместной работы с администрацией 

и с правительством Забайкальского края, — сказал 

А.Михалев. — Главное для нас развитие экономики за 

счет малого и среднего бизнеса, и следовательно, улуч-

шение социальной сферы. Так же не остановимся и на 

достигнутом в решении проблем связанных с образова-

тельными учреждения. Особое внимание следует уделить 

и культурной жизни общества. Мы должны приобщить 

молодежь к культуре, чтобы количество уезжающих ре-

бят сократилось. Что касаемо спортивной жизни, то в 

перспективах у нас развитие строительства спортивных 

учреждений, школ и секций. Одним словом работа будет 

направлена на выполнение одной, но очень важной задачи 

— улучшение качества жизни! Забайкальцы должны го-

родиться своим городом и не покидать родные края!» 

— Вотум доверия 

Вследствие требований реформы местного самоуправле-

ния должность Мэра из структуры органов местного са-

моуправления Читы исключена. Из числа депутатов изби-

рается глава городского округа, он же исполняет обязан-

ности председателя Думы. Что же касается исполнитель-

ной власти, руководитель администрации города будет 
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определяться на основе конкурса. Кто возглавит предста-

вительную власть? Выборы Главы городского округа и 

стали главным вопросом первого, организационного засе-

дания Думы Читы шестого созыва. Озвучив мнение еди-

нороссов — доверить эту должность экс-мэру Читы Ана-

толию Михалеву — председатель Думы Читы пятого со-

зыва Александр Зенков подчеркнул: «Анатолий Дмитрие-

вич — харизматичная личность, гарант успешности всех 

дел, задуманных им и вверенным ему коллективом на 

благо города». Мнение читинских представителей «Еди-

ной России» поддержал и Губернатор Забайкальского 

края Константин Ильковский: «за полтора года работы у 

меня сложилось впечатление, что Анатолий Дмитриевич 

целеустремленно, порой весьма жестко отстаивает инте-

ресы города, и это понятно: у Читы особый статус столи-

цы Забайкалья. С другой стороны, Анатолий Дмитриевич 

понимает, что руководство должно основываться, в том 

числе, и на искусстве компромисса. У нас сложилось по-

нимание во многих вопросах – от инженерных, до бюд-

жетных». Депутат, генеральный директор ОАО «Водока-

нал-Чита» Андрей Ядрищенский также поддержал канди-

датуру А.Михалева: — Из нас всех это самый опытный 

руководитель, знающий город, что называется, изнутри, 

ведь 14лет он был Мэром города! Поблагодарив за ока-

занное доверие, депутат Думы шестого созыва А.Михалев 

сказал: — Как точно сказал Губернатор, нам предстоит 

большая, сложная работа по выполнению наказов избира-

телей. Самоеглавное, по сохранению и развитию город-

ского хозяйства в целом. Время, когда люди нам доверили 

быть депутатами Думы городского округа, — не самое 

простое: это и международные санкции, в связи с этим 

изменения во внутренней политике, другие сложные об-

стоятельства. Я считаю, что в этот период отнас требуется 

объединение всех усилий для того, чтобы мы эту работу 

смогли выполнить так, чтобы наши избиратели не гово-

рили, что они ошиблись в выборе своих кандидатов. 

«Чтобы никто не хотел уезжать». Особый акцент 

А.Михалев сделал на понятии «консолидация» совмест-

ной работе с администрацией города, правительством и 

Законодательным собранием Забайкальского края и феде-

рального центра. Цель — столица Забайкалья должна со-

ответствовать своему статусу, а , значит, консолидиро-

ванные усилия должны быть направлены, прежде всего, 

на развитие экономики. Но как? В силу объективных при-

чин о строительстве гигантских предприятий пока гово-

рить сложно. А.Михалев главную ставку делает на малый 

и средний бизнес: сегодня в этой сфере в Чите занято 25% 

работоспособного населения, и если эту цифру увеличить 

хотя бы до 35-40%, то, по убеждению А.Михалева, значи-

тельный шаг в развитии экономики обеспечен. Консоли-

дация всех уровней власти (а это прежде всего использо-

вание финансовых возможностей ) позволит строить дет-

ские сады, школы, приобретать для них современное ос-

нащение. Появятся дополнительные возможности и для 

развития учреждений физкультуры и спорта в шаговой 

доступности для жителей того или иного микрорайона, 

прежде всего, для детей и подростков. Важную роль в 

осуществлении молодежной политики отводит 

А.Михалев строительству учреждений культуры. Помимо 

двух базисных «китов» развития Читы –экономики и со-

циальной сферы — А.Михалев остановился и на необхо-

димости следования Генеральному плану развития Читы, 

решения транспортных проблем и вопросов ЖКХ , пере-

селения горожан из ветхого и аварийного жилья, строи-

тельства нового. И в этом также, помимо муниципального 

бюджета, нужна поддержка бюджетов вышестоящих 

уровней, консолидированные усилия властей. Что и по-

нятно: таковы пока в стране межбюджетные отношения. 

Так, изо всех налоговых сборов на территории Читы в 

муниципальной казне остается лишь четвертая часть. Все 

обозначенные задачи А.Михалев свел к одной: — Задача 

каждого депутата Думы городского округа — улучшить 

качество жизни горожан. Чтобы они почувствовали: это –

наш город, и никто бы не захотел его покидать. Депутат 

Виктор Шереметьев обратился к кандидату на должность 

главы городского округа с просьбой обратить внимание 

на окраину города, в частности, на благоустройство мик-

рорайона Большой Остров. — Согласен, для этого я и 

баллотировался не в центре, а от Песчанки, Осетровки, 

Антипихи, — подчеркнул А.Михалев. — Давайте вместе 

и будем работать над решением проблем отдаленных рай-

онов города. Хотя больше мне нравится не «окраина», а 

начало города. Счетную комиссию депутаты доверили 

возглавить Депутату Наталье Нестеренко. Итог тайного 

голосования — из 28 присутствовавших на думском засе-

дании депутатов 26 – за А.Михалева. После того, как 

смолкли аплодисменты, А.Михалев произнес слова при-

сяги. Суть которой — преданное служение родному горо-

ду и горожанам. Таким настроением были пронизаны и 

ответные выступления депутатов А.Ядрищенского и 

А.Зенкова в ответ на оказанное доверие: А.Ядрищенский 

по результатам тайного голосования избран на должность 

первого заместителя председателя Думы, А.Зенков занял 

пост заместителя председателя Думы, обойдя по количе-

ству набранных голосов другого кандидата на эту долж-

ность – депутата В.Шереметьева. В результате тайного 

голосования на первом организационном заседании Думы 

городского округа «Город Чита» шестого созыва посто-

янную планово – бюджетную комиссию Думы городского 

округа «Город Чита» возглавили те же депутаты, что ра-

ботали в этом качестве и в пятом созыве: председатель 

комиссии – Максим Потапов, заместитель председателя 

комиссии – Е.Ярилов. Председателем постоянной комис-

сии муниципальной собственности, развития малого и 

среднего бизнеса утвержден Эдуард Русин, его замести-

телем – Александр Щебеньков. Руководство постоянной 

комиссией по социальным вопросам и развитию местного 

самоуправления вновь было доверено Сергею Иванову, 

его заместителем стал Александр Катушев. Чтобы охва-

тить весь спектр вопросов, которые рассматривает посто-

янная комиссия градостроительства и реформы ЖКХ, на 

первом организационном заседании Думы было принято 

решение видоизменить название комиссии: теперь она 

стала именоваться «постоянная комиссия градостроитель-

ства, ЖКХ, транспорта и связи», руководить ею депутаты 

вновь доверили Николаю Галкину. Его заместителем из-

брана депутат Наталья Нестеренко. 

Красноярский край 

— Виктор Толоконский подпишет специальное распоря-

жение по проверке вентилируемых фасадов многоквар-

тирных домов 

Губернатор В.Толоконский провел еще одно заседание 

оперативного штаба по ликвидации последствий пожара в 

жилом доме на улице Шахтеров в Красноярске. Участни-

ки совещания отчитались перед главой края о предвари-

тельных результатах проверок по факту ЧП. Ранее, руко-

водители МЧС и МВД по краю, представители краевых 

министерств и городских ведомств доложили 

В.Толоконскому о проведенной работе на месте происше-
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ствия. Пожар в 25-этажном жилом доме произошел в вос-

кресенье днем, 21 сентября. Из 145 квартир, расположен-

ных в доме, 101 квартира – это ведомственные жилые 

помещения, выделенные сотрудникам МЧС. Остальные 

44 квартиры находятся в собственности горожан. Как рас-

сказал мэр города Эдхам Акбулатов, из всех жилых по-

мещений дома сильно пострадали 48 квартир. По его сло-

вам, семьям, проживающим в 33 квартирах, планируется 

выделить максимально возможную помощь – по 343 тыс. 

руб. Еще 15 одиноко проживающим горожанам – по 171 

тыс. руб. При этом всем без исключения жильцам дома 

будет выплачена материальная помощь по 15 тыс. руб. 

Таким образом, всего на оказание помощи жильцам дома 

на Шахтеров требуется около 28 млн руб. Глава города 

обратился к В.Толоконскому с просьбой выделить часть 

необходимых средств из краевого бюджета. Градоначаль-

ник также добавил, что в доме уже возобновлена подача 

воды и электричества. В ближайшие часы должно поя-

виться тепло. И.о. министра строительства и архитектуры 

Красноярского края Николай Глушков доложил 

В.Толоконскому, что несущая способность дома в норме, 

и предложил создать рабочую группу, которая до 25 сен-

тября должна будет проанализировать причины пожара. 

Кроме того, Н.Глушков сообщил, что на подпись Губер-

натору уже подготовлен проект распоряжения, в котором 

предлагается провести проверку всех вентилируемых на-

весных фасадов многоквартирных жилых домов в крае на 

соответствие требованиям пожарной безопасности. По 

словам и.о. министра строительства и архитектуры края, 

на данный момент введено в эксплуатацию 13 домов и 

строится еще 10 зданий с использованием аналогичных 

материалов. 

Ачинск 

— В муниципалитете будут введены нормы Всероссий-

ского физкультурно-спортивного комплекса 

Вопрос о внедрении норм «Готов к труду и обороне» 

(ГТО) на территории города Ачинска был рассмотрен на 

Совете Главы города. Во исполнение Указа Президента 

РФ от 24.03.2014 №172 в Ачинске создана координацион-

ная комиссия, в состав которой вошли специалисты отде-

ла спорта, туризма и молодѐжной политики Администра-

ции города, управления образования, а также представи-

тели спортивной общественности. На заседании комиссии 

разработан поэтапный план по внедрению комплекса 

ГТО, который находится на рассмотрении у министерства 

спорта и молодѐжной политики Красноярского края. 

Спортивный комплекс «Олимп» предлагается сделать 

центральной тестовой площадкой ГТО для населения. 

Отметим, что с сентября 2014 года нормативы ГТО в ка-

честве эксперимента внедряются в школах города. Так, в 

список образовательных организаций, участвующих во 

внедрении комплекса вошли третья, четвертая и восемна-

дцатая школы Ачинска. Сдавать нормы ГТО учащиеся 

будут как на уроках физкультуры, так и на занятиях в 

физкультурно-спортивных клубах. В 2015 году с января 

по май ученики со 2 по 11 классы будут сдавать испыта-

ния в рамках «Президентских соревнований» и «Школь-

ная спортивная лига». Повсеместное внедрение Всерос-

сийского спортивного комплекса «Готов к труду и оборо-

не» среди населения планируется к 2016 году. 

Дудинка 

— Город поддерживает межмуниципальное сотрудниче-

ство 

Глава Дудинки Алексей Дьяченко принял участие в рабо-

те V Съезда Общероссийской общественной организации 

«Всероссийский Совет местного самоуправления». Меро-

приятие состоялось 24 сентября в Правительстве Москвы 

и было посвящено обсуждению наиболее актуальных ас-

пектов совершенствования системы местного самоуправ-

ления в Российской Федерации, поиску эффективных ин-

струментов развития муниципального управления, а так-

же рассмотрению основных направлений деятельности 

Всероссийского Совета местного самоуправления на со-

временном этапе. В работе съезда приняли участие главы 

муниципальных образований, депутаты представитель-

ных органов власти и Государственной Думы, руководи-

тели и представители органов государственной власти, 

ведущие эксперты в сфере местного самоуправления, ру-

ководители региональных и федеральных общественных 

организаций, чья деятельность непосредственно связана с 

вопросами развития системы МСУ. Глава города Дудинки 

представляет на съезде Союз городов Заполярья и Край-

него Севера. «Справиться с существующими проблемами 

местного самоуправления невозможно исключительно за 

счет решения текущих задач. Необходимо не менее ответ-

ственно заниматься поиском ответов на стратегические 

вопросы, а для этого очень важно грамотно представить 

позицию местного самоуправления на федеральном уров-

не», — отметил А.Дьяченко. 

— Трансферты изменили городской бюджет 

Депутаты Горсовета в рамках первого заседания четвер-

той сессии внесли изменения в текущий бюджет Дудинки 

и плановый период 2015-2016 годов. Действующий бюд-

жет увеличен на 45 млн 385 тыс. 100 руб. целевых 

средств, межбюджетные трансферты уменьшены на 14900 

руб. Аналогичные изменения отражены в расходной час-

ти бюджета: предусмотрены ассигнования в 41 млн 400 

тыс. руб. на финансирование капитального ремонта и ре-

конструкции находящихся в муниципальной собственно-

сти объектов коммунальной инфраструктуры. Средства 

грантовой программы «Жители за чистоту и благоустрой-

ство» для реализации проекта «Огни Заполярья», также 

включенные в расходную часть бюджета, составили 4 млн 

руб. Сокращению подверглись ассигнования на комплек-

тование книжных фондов библиотек в сумме 13700 руб., 

на 1200 руб. стало меньше средств на обеспечение дея-

тельности административной комиссии. Таким образом, 

доходы бюджета Дудинки с учетом изменений составили 

691383,95 тыс. руб., расходы исчисляются суммой 

712421,44 тыс. руб. Дефицит городского бюджета сохра-

нен на прежнем уровне – 21037,49 тыс. руб. 

Пермский край 

— Главы муниципалитетов обсудили вопросы налоговой 

политики органов местного самоуправления 

Председатель правительства Пермского края Геннадий 

Тушнолобов провел заседание Совета глав городских ок-

ругов и муниципальных районов Пермского края. В рам-

ках совещания был рассмотрен широкий круг вопросов, 

связанных с налоговой политикой, развитием спорта, 

сельских территорий, реализации проекта «Центры куль-

туры Пермского края» в 2015 году, подготовки к 70-

летию Победы в Великой Отечественной войне и ряд дру-

гих. В начале заседания премьер-министр краевого прави-

тельства дал позитивную оценку ходу запуска тепла в 
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регионе. — При этом в ряде муниципалитетов есть ло-

кальные нерешенные вопросы, мы о них знаем и контро-

лируем их решение. Погода подарила теплые дни, с мак-

симальной пользой используйте этот подарок, оперативно 

устраняя имеющиеся недостатки, — заявил, обращаясь к 

руководителям органов местного самоуправления, Генна-

дий Тушнолобов. С докладом на заседании Совета высту-

пил министр культуры, молодежной политики и массовых 

коммуникаций Пермского края Игорь Гладнев. Он рас-

сказал о проекте «Центры культуры Пермского края», 

который реализуется в Прикамье на протяжении 7 лет. 

Напомним, в 2014 году его победителями стали Лысьва, 

Чернушка и Ильинский. И.Гладнев сообщил, что в 2015 

году проект планируется продолжить, для определения 

победителей будет проведен открытый конкурс. Министр 

культуры призвал глав муниципалитетов к активному 

участию в этом проекте. Также на заседании Совета были 

обсуждены вопросы налоговой политики органов МСУ. С 

докладом по вопросу выступил заместитель председателя 

правительства – министр экономического развития Перм-

ского края Леонид Морозов. Он представил анализ посту-

плений налоговых и неналоговых платежей в 2012-2013 

годах в разрезе муниципальных районов и городских ок-

ругов и рекомендации в сфере налоговой политики терри-

торий. В частности, Л.Морозов предложил главам муни-

ципалитетов принять участие в подготовке программы по 

усилению налоговой дисциплины в Пермском крае с це-

лью сокращения недоимки по местным налогам. Кроме 

того, для глав муниципальных районов и городских окру-

гов Пермского края и их заместителей, курирующих во-

просы экономики и привлечения инвестиций, был прове-

ден семинар–тренинг «Развитие и маркетинг территорий. 

Усиление инвестиционной привлекательности террито-

рий» и практикум по маркетинговым коммуникациям с 

инвесторами. 

— Депутат заксобрания края: я доверяю представите-

лям органов местного самоуправления 

Игорь Папков, депутат Законодательного собрания Перм-

ского края, член фракции «Единая Россия», первый за-

меститель председателя краевого парламента рассказал о 

новом политическом сезоне. — Давайте погорим о про-

шедшей пленарке. Достаточно мощный, крупный блок 

вопросов, направлений финансирования в бюджете были 

секвестированы. Депутаты проголосовали «за». Давайте 

поясним, какие направления у нас будут с точки зрения 

бюджетного финансирования сокращены и почему. И 

почему вы голосовали так, как вы голосовали? — Думаю, 

что когда мы говорим об итогах прошедшего Законода-

тельного собрания, мы в первую очередь должны, говоря 

о бюджетных вопросах, сосредоточиться на том, что мы, 

во-первых, подвели итоги исполнения бюджета за первое 

полугодие. И уже затем принимали решение о внесении 

изменений в текущий бюджет 2014 года. Если мы гово-

рим об итогах, то есть такие негативные тенденции, кото-

рые мы отметили, это невыполнение планов по доходам 

на 8%. И соответственно невыполнение плана по расхо-

дам 4%. И так как у нас стало меньше доходов, необхо-

димо корректировать и расходную часть на оставшееся 

время, которое нам необходимо для исполнения бюджета 

2014 года. Поэтому те изменения, которые были предло-

жены, в первую очередь это корректировка, все-таки еще 

говорить о секвестре или о сокращении бюджетных рас-

ходов на сегодняшний день не приходится, поэтому были 

сокращены на миллиард план по доходам, и где-то на 1 

млрд 700 были сокращены расходы краевого бюджета. В 

основном это коснулось инвестиционных расходов на 700 

тысяч. — Их режут в первую очередь всегда. — Да, по-

тому что оставшийся от 1 млрд 700 тыс., 1 млрд, это от 

каждой программы, а их у нас 21, по чуть-чуть убрали, и 

соответствующим образом набрали 1 млрд. Там каких-то 

существенных изменений в реализации программ, приня-

тых правительством Пермского края не намечается. По-

этому, конечно, основная масса сокращений и вопросов у 

депутатов возникла именно в связи с сокращением инве-

стиционных расходов. И может быть, в связи с этим была 

достаточно бурная дискуссия на комитете по развитию 

инфраструктуры, перед заседанием Законодательного 

собрания. И не были приняты необходимые изменения в 

перечень объектов капитального строительства на этом 

комитете. — А какие там предполагались изменения? — 

Там убирались расходы со многих позиций, в частности, с 

Театра-Театра убиралось 110 млн. С части поликлиник 

детских, с больниц, всему есть объяснение, я бы сейчас не 

стал эфирное время тратить. Но депутатов насторожило 

не само продолжение о том, что эти расходы снимаются с 

этих объектов в 2014 году. Депутаты не увидели, что эти 

расходы восстанавливаются в 2015-2016 году. Получает-

ся, что принимая решение о снятии этих расходов, мы в 

принципе принимаем решение о том, что эти объекты 

вообще у нас не появляются, поэтому депутатам потребо-

валась дополнительная информация. Я думаю, правильно 

поступил губернатор, отозвав соответствующий проект 

постановления с рассмотрения. Но тем не менее, эти 

предложения в бюджете остались, и между первым и вто-

рым чтением, я думаю, что необходимо будет вносить 

коррективы. — Существенный провал в бюджете на 1 

млрд с лишним вызван уходом из края ряда крупных инве-

сторов, «САН ИнБев», например? Их потеря сегодня – 

это недоработка краевых властей или это объективная 

реальность экономического положения страны в целом? 

— Я бы так разделил – вообще, если говорим о росте ин-

вестиций в Пермский край или об их падении, то мы как 

раз отмечаем рост инвестиций. И мы говорим, что у нас 

на сегодняшний день изменились как раз порядки плате-

жей, в том числе крупными налогоплательщиками, цен-

тры которых находятся за пределами Пермского края. И 

одна из проблем, которая у нас возникла, это то, как на-

числяются акцизы на нефтепродукты. — Да, и у нефтяни-

ков там провал тоже. — Получили в бюджете на 1 млрд 

меньше доходов из-за акцизов. И это тоже большая про-

блема, сейчас она тоже обсуждается на уровне федераль-

ного правительства, и на уровне бюджета на 2015-2016 

годы в федеральной думе соответствующие коррективы 

будут, чтобы региональные бюджеты не теряли. Но дол-

жен сказать, что федералы в этом смысле тоже приняли 

соответствующие решения, и нам увеличены безвозмезд-

ные перечисления на исправление этой ситуации, почти 3 

млрд руб. мы получим в виде безвозмездных субсидий в 

Пермский край. — Но мы все равно, получается, потеря-

ли больше, чем эти 3 млрд 4,1 млрд потеряли только за 

счет акцизов на алкоголь и нефть. — Поэтому я и гово-

рю, потеряли мы от изменения порядка платежей от кон-

солидированных групп налогоплательщиков. Это все то-

же обсуждается, поэтому у нас и получилось, нам при-

шлось на 1 млрд план по доходам корректировать. Даже 

тех безвозмездных поступлений, которые к нам приходят 

дополнительно, не хватит, чтобы скрыть все эти потери. 

И получается, что на сегодняшний день иного источника, 

чтобы выполнить план по расходам 2014 года наше пра-

вительство сегодня, кроме кредитов в коммерческих бан-
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ках и кредитов в бюджетных кредитов, никаких других 

инструментов не предлагается нам. — С какими-то бан-

ками заключены договоры? Я просто проясняю ситуа-

цию, депутаты владеют оперативной информацией, 

часто недоступной журналистам, из недр краевой адми-

нистрации. — Вы о конкурсах итоги знаете. Банки, кото-

рые выиграли эти конкурсы, известны. Я думаю, что здесь 

вопрос больше в другом, как быстро мы будем пользо-

ваться этими кредитами. Пока мы сегодня говорим о том, 

что в целом заложили на обслуживание долга в плановом 

периоде 224 млн. По итогам 1 полугодия на обслужива-

ние нашего долга ушло всего 14 млн. Сказать, что это 

какая-то дополнительная сильная нагрузка, мы не можем. 

— Но мы все равно будем должны возвращать эти день-

ги. Если сейчас ушло 14, а должны мы 214, то значит, 

где-то прибудет в будущем. — Это и есть основная тема 

наших дискуссий, которая, я думаю, у нас уже появится 

при обсуждении проекта бюджета на 2015 год. Я в том 

числе и спрашивал на заседании Законодательного собра-

ния, какая сумма кредитов предполагается, будет у нас на 

1 января 2015 года. И министр финансов озвучил эту 

цифру в размере 12 млрд руб. Если мы с точки зрения 

того, что не изменим эту задолженность в период с 1 ян-

варя 2015 года по 1 января 2016 года, и даже берем мини-

мальную годовую ставку 8%, то стоимость одного обслу-

живания вот этих 12 млрд, это уже почти 960 млн руб. И 

это уже существенная цифра для нашего бюджета. Это, по 

большому счету, бюджет целого муниципального района, 

или городского округа. — Годовой бюджет. И каковы 

дискуссии, каковы позиции депутатов Законодательного 

собрания? — Мы находимся с вами всегда, принимая ре-

шения о расходах и доходах, в достаточно жестких рам-

ках, которые называются социальная стабильность в ре-

гионе. И, исходя из того, что нам надо принимать реше-

ния, нам надо выбирать, или мы понимаем, что плата за 

социальную стабильность, это вот этот условный милли-

ард рублей, который надо заплатить за пользование кре-

дитными ресурсами, или же мы будем находить какие-то 

другие варианты, с помощью в первую очередь исполни-

тельной власти. Но когда мы говорим о такой существен-

ной цифре, надо находить, во-первых, более дешевые 

кредитные ресурсы, другие варианты искать. И я думаю, 

что правительство сегодня с этой задачей может спра-

виться. И вторая тема, мы все-таки должны думать, может 

быть, такое слово, набившее оскомину, но, тем не менее, 

над оптимизацией наших собственных расходов. — В чем 

заключается дискуссия депутатов? Оптимизация – это 

общее слово, а мне хотелось бы конкретики. — Я приве-

ду свой пример. Допустим, мы можем находить резервы в 

том, как мы ведем текущие расходы. Не входить может 

быть, в новые, долгоиграющие инвестиционные проекты, 

которые мы не сможем осуществить за горизонтом пла-

нирования 2-3 года, когда мы видим, что этот проект бу-

дет кончаться в 2020 году – это первая тема. Вторая тема, 

которую, на мой взгляд, тоже нужно обсуждать – мы 

должны понимать, что сегодня наша задача, чтобы бюд-

жетные деньги были направлены на работу в будущем, 

чтобы сегодня, принимая решения, мы не наносили ущерб 

следующему бюджетному циклу. Или, допустим так, на-

шему социальному благополучию. Я несколько раз вы-

ступал в этой теме, когда мы принимали решение, допус-

тим, о сокращении стипендий, получая, может быть, 

кратковременный экономический эффект, мы соответст-

вующим образом с вами бы получали проблему в буду-

щем. Поэтому, против такого секвестирования депутаты, 

конечно, выступают. И второе чтение этого закона о со-

кращении стипендий депутатами и не было поддержано. 

Потому что, все равно расходы текущие, от которых 

можно воздержаться. В частности, губернатор предложил 

сократить финансирование создания нового ситуационно-

го центра, 26 млн. Правильное решение. Вот такие мо-

менты, сокращение текущих расходов – это правильное 

решение. — С учетом вашей нацеленности на сокраще-

ние социальной стабильности очень громко и страшно 

для обывателя звучит «секвестирование», сокращение 

объемов финансирования по программе «Социальная под-

держка граждан Пермского края». Аж на 814 млн, пояс-

ните, о чем идет речь? Все-таки социальная поддержка. 

— Это связано с изменением федерального финансирова-

ния в первую очередь и с получением тех или иных суб-

сидий из федерального бюджета. Это в данной ситуации 

не касается тех обязательств, которые взяли на себя наши 

социальные службы. Так как прошли соответствующие 

изменения в федеральном бюджете, это корректировка. 

Может быть, сумма и звучит значительно, но я думаю, 

что она не будет влиять таким уж сильным образом на 

социальную стабильность. — Но говорят, что большая 

часть этих сокращений коснется отмены субвенций на 

оплату коммунальных услуг. А это всегда точка напря-

жения. — Конечно, конечно. Но говорить о том, что мы 

меняем правила игры, а в том числе это связано с измене-

нием правил игры или правил получения этих субсидий 

нашими жителями, конечно, переход всегда будет болез-

ненным, и здесь очень важно для людей донести эти пра-

вила. — Вот, давайте, донесем, о чем речь? Какие суб-

венции пострадают в первую очередь? — Я думаю, что в 

первую очередь это будет касаться потолка оплаты. Если 

раньше не больше 18% получали те, у кого уровень дохо-

дов проходит, так же это будет касаться и отдельных ка-

тегорий льготников. — Еще расходы, особо впечатли-

тельные для пермского бомонда – сокращение расходов 

на культуру. Об этом говорят много, часто, но речь пока 

ведется только о приостановке масштабной реконст-

рукции Театра-Театра. Больше никаких урезаний блока 

культуры не намечается? Жаркие дискуссии были в Зако-

нодательном Собрании? — Если мы про культуру гово-

рим, в данной ситуации вы правы, это касается проведе-

ния очередного этапа реконструкции Театра-Театра. Я 

думаю, что при обсуждении бюджета на 2015 год, мы 

должны будем с вами увидеть перспективу, это как у нас 

с вами будет планироваться строительство пристроя к 

театру Оперы и балеты. Потому что нам очень важно по-

нять, освоили ли мы средства в этом году на реконструк-

цию Театра оперы и балета. — Или мертвым грузом про-

лежали на балансе. — Да, совершенно верно, потому что 

мы все, так или иначе, раз в месяц проходим рядом с те-

атром оперы и балета или бываем в этом месте, и видим, 

что там не видно работы. А есть еще одна тема, которую 

нам тоже хотелось бы увидеть и до конца понять – это 

переезд галереи. Мы с вами слышали много вариантов, 

предложений. Но давайте их тоже увидим в перечне на 

сегодняшний день. Я еще раз говорю, кроме общего со-

кращения расходов на капстрой, пока другого-то не уви-

дели распределения. Это все впереди. Мы ждем соответ-

ствующих предложений от исполнительной власти. — 

Есть и вопросы, связанные со спортом, там опять же 

решили сэкономить на стройке. Ничего страшного в 

этом нет? — Давайте тогда определимся. Конечно, если 

мы обещаем, что появится тот или иной объект, хотелось 

бы, чтобы наши обещания были подкреплены тем или 
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иным финансированием. В частности, то, что касается 

спорта, были сделаны соответствующие заявки и опреде-

лено финансирование из краевого бюджета, доля финан-

сирования, допустим, крытого манежа для футбольного 

клуба «Амкар». И как раз получалось, это все было сде-

лано, чтоб получить софинансирование из федерального 

бюджета. Если нам сегодня федеральный бюджет гово-

рит, что в 2014 году денег не даст, смысл входить в дол-

гострой, и получать проблемы свои – зачем? И правильно 

в этом плане, исходя из отказа от софинансирования, 

средства переносятся. Как подтвердится финансирование 

федеральное, мы в эту стройку войдем. — Но там не пол-

ный отказ, там перенос сроков. — Да. Поэтому мы с ва-

ми будем говорить о том, что мы не можем, сегодня мы 

заявляем, что за счет средств краевого бюджета мы этот 

объект не построим, и поэтому начинать его строительст-

во одним не имеет смысла. — Еще одна большая беда не 

только Пермского края, но и России, о ней еще Гоголь 

писал, дороги. 181 млн теряет фонд дорожного строи-

тельства Пермского края. — Давайте разделим на 2 час-

ти этот вопрос. Мы, когда обсуждали, в том числе изме-

нения в бюджет, и все, что происходило у нас с итогами 

2013 года, в июне приняли специальное постановление 

законодательного собрания о том, что необходимо вос-

становить средства дорожного фонда, которые не были 

использованы в 2013 году. — Много там? — Там около 

миллиарда не было использовано. И когда мы с вами го-

ворили о том, что мы недополучили доходы краевого 

бюджета, в том числе за счет того, что на миллиард почти 

меньше акцизов, так вот, за счет этих акцизов должен был 

формироваться бюджет дорожного фонда в 2014 году. 

Правительство сейчас нам предложило за счет того, что 

они не будут секвестрировать объемы дорожного фонда в 

2014 году, они 814 млн сегодня делают как восстановле-

ние средств 2013 года. Тем самым мы все-таки выравни-

ваем вот это финансовое обеспечение дорожного фонда и 

с этой точки зрения, дорожное строительство, те объекты, 

в которые мы сегодня вошли, на региональных дорогах 

остановлены не будут. — Говоря простым языком, день-

ги, не потраченные в 2013, будут перенесены на 2014, 

выровняв тем самым дефицит дорожного фонда в этом 

году. — Не думаю, что ваша формулировка стала проще. 

— Она стала мне самому понятнее, когда проговарива-

ешь сам. С другой стороны, если миллиард не потрачен 

дороги в 2013 году, значит, на миллиард дорог не до-

строено. И у нас есть целый ряд объектов, по которым 

необходим дострой. Это провалы, выраженные в натуре, 

у нас нет 4-полосной нормальной дороги, второй очереди 

до Чусовского моста и так далее. Как быть? — Есть 

целый перечень объектов, по которым или не начато 

строительство, или которые можно сказать, что заморо-

жены сегодня. Наша задача, что вот этот миллиард, не 

использованный в 2013 году, был использован на объек-

тах в 2014 году. И самое главное, что мы должны пони-

мать, утверждая дорожный фонд на 2015 год, что снова у 

нас не должно быть объектов, которые мы с вами только 

начинаем и не можем закончить. Мне кажется, что это 

самое главное, что мы будем отслеживать. Объекты недо-

строенные или те, которые могут, условно, считаться час-

тично введенными в эксплуатацию, вот таких объектов у 

нас не должно быть. — А у депутатов есть реальная воз-

можность влиять на ситуацию? Я был свидетелем, ко-

гда на одном из комитетов, это была откровенная ру-

гань, когда депутат, руководитель комитета, его за-

меститель, не буду называть фамилии, обвиняли медиков 

за то, что те не освоили деньги. И говорили достаточно 

просто: «Ребята, мы даем вам огромные деньги на пере-

оснащение краевых клиник, и вы их не тратите. Поче-

му?» Там были какие-то попытки оправдать. Сегодня 

мы видим похожую ситуацию с дорожным фондом. 

Деньги выделены, и они мертвым грузом лежат на ба-

лансе, но они никак не могут быть потрачены. Депута-

ты что, кроме таких резких выражений, замечаний на 

комитетах, никак не могут повлиять на ситуацию? — В 

первую очередь, мы готовим соответствующие поправки 

и снимаем деньги с того или иного объекта, вот это и на-

зывается оптимизация расходов. Если вы их не исполь-

зуете, то давайте отправим их на те объекты, те направле-

ния, которые мы считаем первоочередными и приоритет-

ными. — То есть, это будет в рамках одного направле-

ния. С дорог сняли, на дороги отправили только на другой 

объект. — У нас с дорогами связано то, что мы уже не-

сколько лет формируем дорожный фонд из одного источ-

ника, связанного с акцизами. Поэтому не переносим день-

ги. — Теперь о партийной части, в первую очередь мне 

бы хотелось у вас спросить комментарий о решении еди-

ного консолидированного голосования по вопросу рефор-

мы местного самоуправления. Почему так, почему имен-

но этот вариант от муниципалитетов пришедший? И 

ваша личная позиция, как депутата и как гражданина по 

этому вопросу? — Давайте мы будем подходить к тому, 

что у нас ряд депутатов, коллег, предложили свой вариант 

развития местного самоуправления. Предложила фракция 

КПРФ свой вариант, и предложил совет муниципальных 

образований. — Его, этот самый вариант, называют 

губернаторским еще. — Можно называть многими веща-

ми разные законопроекты, но я говорю об официальном 

названии и об официальном авторстве. Это тоже немало-

важно, на мой взгляд, потому что когда правление совета 

муниципальных образований принимало соответствую-

щее решение, это было для них коллегиальным решением, 

для органа, который у нас сегодня официально представ-

ляет муниципалитет. — А он, по-вашему, самостоятелен? 

Не могли в уста их вложить предложение? — Имеет 

право как субъект законодательной инициативы. Работа с 

органами местного самоуправления входит в обязанности 

администрации губернатора. — Им можно поставить 

галочку, плюс за успешно выполненную работу. — Думаю, 

что они пусть сами себя оценят, они объективно знают, с 

кем они работали, я в эту кухню не посвящен. Теперь, 

давайте будем говорить о тех законопроектах. Вот смот-

рите, совет муниципальных образований, на мой взгляд, 

предложил гораздо более гибкую форму определения 

системы управления местного самоуправления. Уважае-

мые коллеги и фракция КПРФ предложили единствен-

ные… Хотя это 4 законопроекта, но каждый из них, если 

мы говорим о доработке и возможности корректировки, 

он не подразумевает этого, потому что там единственный 

вариант развития местного самоуправления и формирова-

ния исполнительной власти. — Через прямые выборы. 

Концепция устойчива. — Да, и никаких других вариантов. 

Получается, что, если там вносятся какие-то корректи-

ровки, которые, хотя бы, допустим, отражали сегодняш-

нее состояние дел в муниципалитетах Пермского края, 

они полностью меняют их концепцию. И таким образом 

дорабатывать очень сложно. Мы входим в противоречия с 

собственными документами. А что касается проекта, 

предложено госсоветом муниципальных образований, 

этот проект закона, на мой взгляд, как раз более подходит, 

чтобы его дорабатывать. Я бы хотел напомнить, что уже 
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не первый раз мы работаем с муниципалитетами, так уж 

получается. И когда мы определялись, как вводить систе-

му одного тура для голосования на выборах глав муници-

пальных образований, мы принимали региональный за-

кон. Приняли его таким образом, что определяться по 

наличию одного тура или двух должны сами муниципа-

литеты. Мы ввели обязательный единый тур, единствен-

ный тур, только для муниципалитетов, по-моему, числен-

ностью до 10000 населения. — Просто объективно с 

точки зрения экономики не выгодно проводить там 2 

тура. Тратить такие деньги…— С этой точки зрения, 

мы еще вернемся и не раз будем обсуждать. Я должен 

сказать, что принято решение только фракцией, на Зако-

нодательном собрании решение принято не было, потому 

что перенесли рассмотрение на октябрь. И у нас с вами 

практически есть еще 1,5 месяца, чтобы оценить законо-

проект, который представлен правлением совета муници-

пальных образований. И в том числе уже готовить заин-

тересованно свой вариант поправок к этому законопроек-

ту, о чем на фракции и обсуждалось. Там несколько этих 

поправок, которые позволят не категоричным образом, а 

все-таки передать большинство прав по принятию реше-

ний самими муниципалитетам, представительным орга-

нам муниципалитетов. — Вы как представитель фрак-

ции, представитель партии «Единая Россия», оценивае-

те этот документ как наиболее гибкий и лояльный? — 

Не лояльный, неправильно. Он имеет возможность для 

доработки с точки зрения придания большей самостоя-

тельности муниципалитетам по определению своей судь-

бы. — И вот к вам вопрос как к гражданину. А имеет это 

в современных политических реалиях какие-то объектив-

ные предпосылки? Именно так должен выглядеть выбор-

ный процесс? Ведь он по этому законопроекту усложня-

ется, здесь нет четкого понимания, что Иванов, Петров 

и Сидоров собираются стать главами. Многоступенча-

тость, институция сити-менеджмента, с параллельным 

руководством… — Давайте скажем так, мы не доверяем 

представительным органам местного самоуправления и 

говорим о том, что только по жесткой линеечке и по же-

стким лекалам они могут работать? Ни влево, ни вправо. 

Или мы все-таки говорим, что у нас местное самоуправ-

ление — это ветвь власти, которая может сама опреде-

лить, как ей лучше жить? Я все-таки, так как сам выходец 

из муниципалитета, я доверяю представителям органов 

местного самоуправления, именно с точки зрения того, 

что там возможны для них варианты решения, которые 

они сами могут принять самостоятельно. — А хватит у 

них для этого, ладно про политическую волю, политиче-

ской грамотности, когда придется принимать такие 

решения. Минувшие выборы показали, что явка была не 

очень хорошей. Мягко сказать, люди не активно прини-

мают участие в формировании выборных органов мест-

ного самоуправления. — Если мы говорим о том, являют-

ся ли выборы у нас легитимными, у нас выборы являются 

легитимными. Количество и явка, мы говорим о том, что 

она была минимальная на дополнительных выборах, там, 

где выбирали одного депутата с небольшим сроком пол-

номочий. Везде, в остальных случаях, у нас явка была на 

уровне 30%. Это, на мой взгляд, даже для таких продви-

нутых регионов с точки зрения политической активности 

вполне нормально. Давайте тоже задумаемся, вообще, 

явка у нас бывает максимальной, когда мы находимся в 

какой-то экстремальной ситуации. — И когда выборы 

большого масштаба, выбираем президента, парламент. 

— Да. А здесь, на мой взгляд, процент явки вполне логи-

чен. И еще хочу сказать, вообще везде были почти в каж-

дом округе, за редким исключением были альтернативные 

выборы между кандидатами. У нас активно проявляется 

не только партия «Единая Россия», выдвигая своих кан-

дидатов, у нас увеличивается число кандидатов, выдвину-

тых политическими партиями. — Не говоря уже про са-

мовыдвиженцев. — Вот как раз доля самовыдвиженцев 

сейчас стала уменьшаться. Как раз и говорим о более ак-

тивной политической деятельности на уровне местного 

самоуправления. Игроков, организованных или систем-

ных, становится на уровне местного самоуправления все 

больше. Так почему мы тогда говорим, что там дискуссии 

внутри местных парламентов, земских собрания, город-

ской думы будут менее жаркими от этого? На мой взгляд, 

как раз с точки зрения определения, проведения пути ре-

форм у них вполне возможны и дискуссии и полноценный 

выбор пути. — Но все равно количество людей, которые 

будут влиять на принятие решений, уменьшится с такой 

многоступенчатой системой. Или это не имеет значения 

на уровне земского собрания отдельного поселения? — 

Давайте будем так говорить, вообще все во многом зави-

сит от наличия того или иного неформального лидера на 

территории. Допустим, говорим о выборах, когда изби-

рают из числа депутатов. Мы с вами прекрасно понимаем, 

допустим, выборы в Пермском районе. Главой района 

вновь выбран Александр Павлович Кузнецов. Он является 

у нас лидером Пермского района. — Такой мастодонт, я 

бы сказал. Не просто лидер, уже 14 лет находится на 

посту. — Вот это тот пример, который говорит о том, что 

там местное самоуправление соответствующим образом, 

несмотря нам многоступенчатость, определило и коман-

ду, и лидера. С другой стороны, мы видим сегодня, что 

очень жаркие дискуссии шли по формированию черну-

шинского Земского собрания. И тоже все было не просто. 

И там сегодня люди, выбирая депутата Земского собра-

ния, тоже понимали, под какую программу и под какие 

конкретные действия они его выбирают. Поэтому я бы не 

стал так резко принижать роль избранных депутатов и 

говорить о том, что только выбранный глава может ре-

шить все проблемы. — Я почему задаю этот вопрос? Для 

вас жаркость выборов такого небольшого уровня — это 

показатель политической активности или противостоя-

ние неких анклавов, неких интересов. Может быть, фи-

нансовых, может быть, политических. — Меня с точки 

зрения конкуренции, которая возникает на местных выбо-

рах, вообще это все очень радует. Я честно скажу, потому 

что заинтересованность людей в работе органов местного 

самоуправления… — Какие бы мотивы ими не двигали. 

— Да, это очень хорошо. Другое дело, когда мы с вами, 

понимая последствия той реформы, когда у нас появилось 

270 поселений, вот на 270 поселений нам надо найти ква-

лифицированных руководителей, депутатов и так далее. 

Вот у нас где проблема. А на уровне муниципальных рай-

онов, городских округов, у нас с точки зрения квалифика-

та, заинтересованности в работе, на мой взгляд, проблем 

гораздо меньше, чем на уровне поселений. Вот там у нас 

действительно очень сложно найти и депутатов, и тех, кто 

будет грамотно руководить администрацией. — Такая 

большая аналогия с ЖКХ, есть управляющие компании, 

есть ТСЖ. Если ты хочешь управлять своим домом и 

экономить свои деньги, будь, пожалуйста, активен, 

формируй стезю своего управления своими собственными 

руками, головой и временем. Многие этого делать не хо-

тят. И последний вопрос, не могу не спросить вас о 

«Единой России» и ее месте в нынешних выборах. Дос-
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таточно успешные результаты. Вы очень аккуратно 

сказали, что видели жаркую борьбу и активность иных 

партий. Но, тем не менее, победа партии власти доста-

точно убедительная. — В целом получилось, что 64% 

победили кандидаты, выдвинутые «Единой Россией». А с 

учетом тех, кто самовыдвиженцы, поддержанные парти-

ей, 80% мандатов. — Разве это плохо? Разве 20% остав-

шихся — это есть альтернатива «Единой России» или 

какой-то представитель противоположной стороны. 

Чтобы борьбу создать? 80% — безоговорочная победа, 

нокаутом. — Я думаю, что в первую очередь мы должны 

говорить о том, что та дискуссия, которая шла во время 

выборов, она показала, что людям не все равно. И допус-

тим, когда мы говорили о выборах глав муниципальных 

районов. В частности, в Куеде и в Красновишерске, юг и 

север, и там, и там нам сильно оппонировали представи-

тели КПРФ. Но мы же говорим о том, что все время на 

протесте, без конструктива выиграть нельзя. Собственно 

говоря, наши кандидаты, им было не просто, но жители 

им поверили. Они не просто критиковали предыдущую и 

действующую власть, но и предлагали свои варианты. 

Именно поэтому, наверное, им доверили избиратели воз-

главлять свои муниципальные районы. Я приветствую 

именно с точки зрения того, что партия, в конкурентной 

борьбе победив, берет на себя гораздо больше ответст-

венности за результат своей деятельности в течение сле-

дующего избирательного цикла. Радоваться можно за по-

беду, да, но с другой стороны надо думать, мы ведь рабо-

таем не на один день 14 сентября, у нас впереди много 

кампаний, и вот там вот избиратели, уже выдав нам ка-

ким-то образом в эту избирательную кампанию, аванс, 

они за эти авансы будут спрашивать. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Владимир Михалѐв: низкий вам поклон земляки, за до-

верие, сотрудничество и поддержку 

23 сентября 2014 года, в связи с окончанием срока, 

В.Михалѐв прекращает осуществление полномочий главы 

Комсомольска-на-Амуре. 22 года и 8 месяцев он возглав-

лял город юности. Комсомольчане четыре раза, в 1996, 

2000, 2004 и 2009 годах, избирали его главой. В.Михалѐв 

подвѐл итоги своей работы и поблагодарил горожан за 

сотрудничество, доверие и поддержку. — Владимир Пет-

рович, каким было начало вашей деятельности на посту 

главы администрации города? — Это было очень трудное 

время, и многие комсомольчане, я уверен, сами хорошо 

помнят стоящие без работы предприятия, массовые 

увольнения, долги по зарплате, безысходность. Ситуация 

усугублялась тем, что у тогдашнего руководства страны, 

до нас, дальневосточников, просто не доходили руки. А 

некоторые федеральные политики, приезжавшие к нам, 

вместо поддержки, провозглашали лозунги, которые от-

нимали последнюю надежду у людей. Они говорили о 

бесперспективности Комсомольска, о необходимости его 

«закрытия». В это время комсомольчанам как никогда 

нужна была надежда. Пользуясь этим, многие безответст-

венные люди просто засыпали горожан несбыточными 

обещаниями. Я не сулил золотых гор, а честно и прямо 

говорил, о том, что нас ждут очень трудные времена, что 

наше спасение в сохранении промышленного потенциала. 

Действовать надо было решительно и энергично, и, самое 

главное, сообща, всем вместе. И мы настойчиво день за 

днем так и работали. Жизнь доказала, что мы шли в вер-

ном направлении. — Сохранить сохранили, а развиваем? 

— Мы уже давно от сбережения того, что сделали наши 

отцы и деды, перешли к использованию этого потенциала, 

созданию новых условий для развития Комсомольска. 

Созидательный процесс особенно активизировался в по-

следние годы. И что особенно важно, темп его постоянно 

возрастает. Судите сами. В первом полугодии 2014 года 

оборот организаций и предприятий всех видов деятельно-

сти по отношению к аналогичному периоду 2013 года 

вырос на 118%. Индекс промышленного производства 

увеличился на 22%. Объѐм инвестиций в основной капи-

тал вырос в 3,7 раза и составил 7 млрд руб. Стабильной 

остаѐтся ситуация на городском рынке труда. Уровень 

безработицы сейчас меньше одного процента. Это самый 

низкий показатель за последние 20 лет. В этом году в го-

роде планируется построить 50 тыс. кв. метров жилья. В 

три раза больше чем в 2012 году. — Начало 90-ых было 

лихим, но ведь и потом не было легко. — Никогда не было 

легко. Давайте вспомним 1996 год. Судостроительный 

завод стоит. В рядах авиастроителей прошли массовые 

сокращения. Забастовки металлургов. Задержки в зарпла-

те у учителей и медиков. Их пикеты у здания админист-

рации. Только начали выбираться из этой сложнейшей 

ситуации, и тут кризис 1998 года. А мировой экономиче-

ский кризис 2008 года! Он также серьѐзно повлиял на на-

ши предприятия. Амурметалл до сих пор так и не преодо-

лел все его последствия. Всем этим вызовам комсомоль-

чане всегда противопоставляли свою солидарность, и 

единение вокруг идеи сохранения родного города. Во 

многом благодаря этому мы спасли свои прославленные 

заводы, сохранили потенциал Комсомольска-на-Амуре. С 

благодарностью к жителям нашего города, я думаю об 

этом и постоянно помню, что нелегкий путь мы прошли 

все вместе. — А небывалое наводнение прошлого года? — 

Ещѐ один яркий пример мужества, сплочѐнности и любви 

к своему городу комсомольчан. Практически каждый 

день, бывая на дамбах, я встречался с людьми, которые 

там работали по несколько суток без сна и отдыха. Было 

очень трудно. Но мы выдержали и сделали все возможное 

и невозможное, чтобы спасти город. В те дни мы все 

сплотились. Люди тысячами после основной работы при-

ходили трудиться на дамбы. Сотрудники МЧС, военные, 

спасавшие наш город, говорили, что такого подъема пат-

риотизма, который был в Комсомольске-на-Амуре, они 

никогда не видели. А ведь у многих из них за плечами 

были десятки чрезвычайных ситуаций в нашей стране и 

по всему миру. — Наверное, в начале 90-ых, в условиях, 

когда речь шла о выживании Комсомольск, сложно было 

думать, что жизнь наладиться, и снова потребуются 

детские сады, дома культуры, стадионы и учреждения 

образования? — Как бы тяжело не было, я всегда верил, 

что жизнь наладится, и нам снова будут нужны детские 

сады, дома культуры, стадионы и учреждения образова-

ния. Именно поэтому так много сил было потрачено на 

то, чтобы в Комсомольске не были распроданы детские 

сады, чтобы стадионы и дома культуры не превратились в 

рынки, чтобы сохранить профессиональные училища. Так 

и произошло. Рождаемость увеличивается, и мы к этому 

оказались готовы. В городе отсутствует проблема обеспе-

чения местами в детских садах. У нас их посещают 78% 

детишек. Такой высокий показатель имеют не многие 

города России. — А какое внимание уделялось здраво-

охранению? — Самое пристальное. Его объекты постоян-

но улучшаются и развиваются. Только за последние годы 

в городе сданы в эксплуатацию после строительства или 

капитального ремонта женская консультация, консульта-
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ционно-диагностический центр, противотуберкулезный 

диспансер, хирургический корпус онкодиспансера, хирур-

гический и терапевтический корпуса седьмой больницы, 

поликлиника № 7, гараж станции скорой помощи, сейчас 

подходит к концу капитальный ремонт поликлиники №2. 

Все эти учреждения оснащены современным медицин-

ским оборудованием для оказания квалифицированной 

медицинской помощи, укрепления здоровья комсомоль-

чан. — Сложно ли было сохранить систему образования, 

которая была одной из лучших в крае? — Просто сохра-

нить то, что было, задача сложная, но решаемая. Запас 

прочности у нашей системы образования был солидный. 

Но мы ведь даже в самые трудные времена старались уп-

рочить лидирующие позиции, быть впереди. Мы одни из 

первых внедрили самостоятельный бухгалтерский баланс, 

подушевое финансирование, пошли по пути создания 

школ «полного дня». Одними из первых в России компь-

ютеризировали школы. В Комсомольске, в одном из не-

многих городов страны, созданы и действуют образова-

тельные цепочки по подготовке кадров «школа — про-

фессиональное училище — вуз — предприятие». Наши 

ведущие заводы и организации открывают в школах про-

фильные классы, шествуют над профессиональными учи-

лищами и техникумами, активно сотрудничают с вузами, 

посылают на учѐбу в ведущие вузы страны наших студен-

тов. — Владимир Петрович, в конце 90-ых годов, когда 

практически во всех городах страны было развалена сис-

тема профессионального образования, вас приглашали в 

Москву, для того, чтобы вы поделились опытом, как в 

Комсомольске удалось сохранить систему профессио-

нальной подготовки кадров. — Было и такое. Ведь Ком-

сомольск — один из немногих городов, где сохранено 

профессиональное образование. Иначе нам было нельзя. 

Где мы могли бы взять рабочих и инженеров для нашего 

авиационного, судостроительного и других заводов, если 

бы не спасенные нами от разрухи профессиональные учи-

лища и техникумы? Специалисты со всей страны, как 

раньше, к нам не едут, и поступление кадров на предпри-

ятия идет за счет подготовки в наших профессиональных 

училищах, техникумах и вузах. — Проблема проблем для 

жителей городов России — это качество услуг в ЖКХ. 

— В сложные годы, когда на многое не хватало денег, мы 

одними из первых начали осуществлять муниципальные 

программы «Двор» и «Кровля», занимались модернизаци-

ей устаревшего лифтового оборудования, вели ремонты 

дорог, газифицировали дома, благоустраивали улицы, 

площади и скверы, совместно с жителями отлаживали 

систему контроля над управляющими кампаниями. Ко-

нечно, работы в этом направлении предстоит ещѐ немало, 

но я думаю комсомольчане, согласятся со мной — город 

наш в последние годы значительно похорошел и изме-

нился к лучшему. Мы первые в крае начали строительст-

во подземного водозабора, с уникальной системой очист-

ке воды от железа и марганца в пласте. Сейчас возведение 

первой очереди этого комплекса практически завершено. 

Полный его ввод в строй позволит нам покончить с зави-

симостью снабжения горожан качественной питьевой 

водой от экологического состояния Амура. Мы целена-

правленно работали по модернизации наших очистных 

сооружений. И сегодня, Комсомольск-на-Амуре один из 

немногих городов страны, который полностью, в соответ-

ствии со всеми нормами, очищает сточную воду. — Мы 

были первыми и в обеспечении жильѐм молодых семей. — 

Да. Хотел бы напомнить комсомольчанам, что мы с вами 

были застрельщиками в решении этой проблемы. Ещѐ в 

России об этом не думали, а мы общежитие на улице Ки-

рова переделали в МЖК. Он был первым в Хабаровском 

крае, на Дальнем Востоке, да и в России. Мы первыми 

внесли предложения, о том, чтобы нашим молодым семь-

ям давать деньги, для приобретения жилья на вторичном 

рынке. И эта программа успешно работает. Всего за по-

следние 10 лет более тысячи молодых семей Комсомоль-

ска приобрели своѐ жильѐ. — В Интернете бытует мне-

ние, что Комсомольск это город, где культура спущена 

на тормоза. Вы с этим конечно не согласны? — Конечно, 

нет. Тысячи горожан разного возраста занимаются в де-

сятках творческих коллективах. Наш музей изобразитель-

ных искусств дважды признавался лучшим в Хабаров-

ском крае, а музыкальная, и художественная школы вхо-

дят в число лучших в стране. А сколько лет простоял за-

брошенным бывший кинотеатр «Комсомолец», сколько 

раз ко мне обращались ветераны, горожане, с просьбой 

вернуть к его жизни. Как было трудно на это решиться, 

ведь здание сильно пострадало, и, казалось, проще было 

построить новое. Но ведь это была важная частичка исто-

рии нашего города, у многих людей старшего поколения с 

«Комсомольцем» были связаны тѐплые воспоминания. 

Поэтому я принял решение сохранить его. Сегодня видно, 

что деньги, время и силы потрачены не зря. И теперь это 

реконструированное историческое здание стало новым 

домом для нашего краеведческого музея, где будет хра-

ниться наша история. — И стадионы не стали рынками, 

как это было в некоторых городах. — Не стали. На про-

тяжении многих лет в нашем городе ведется активная 

работа по развитию физической культуры, спорта и про-

паганде здорового образа жизни. Комсомольчане всех 

поколений достойно выступают на всероссийских и меж-

дународных соревнованиях. Сегодня в Комсомольске-на-

Амуре развиваются 58 видов спорта. Для горожан работа-

ет более 570 спортивных сооружений. Среди них три 

футбольных поля с искусственным покрытием, и один из 

самых востребованных в регионе спортивный центр «Ор-

лан». Такая развитая инфраструктура позволяет привле-

кать к систематическим занятиям физической культурой и 

спортом более 27% населения города. — Как вы считае-

те, за годы вашей работы ошибки у вас были? — Конеч-

но, я не могу утверждать, что ошибок не было. Но ведь у 

нас говорят: «Не ошибается тот, кто ничего не делает». А 

не ошибаться в условиях постоянно меняющейся полити-

ческой, экономической и социальной жизни, это и вовсе 

невозможно. Самое главное, что эти ошибки исправля-

лись с учетом мнения горожан, что я всегда стремился 

объяснять людям, почему происходит тот или иной про-

цесс. — После стольких лет работы на посту, который 

вам не раз доверяли горожане, чтобы вы хотели им ска-

зать, с какими словами вы хотели бы обратиться к ком-

сомольчанам? — Уважаемые земляки, мы с вами вместе 

многое сделали для того, чтобы Комсомольск-на-Амуре 

выстоял, окреп, прочно встал на ноги. Я счастлив оттого, 

что в эти трудные годы был среди вас. Низкий вам поклон 

за сотрудничество и понимание! Мне всегда были очень 

дороги ваше доверие и поддержка! И ещѐ для меня очень 

важно сказать вам вот о чем. Я вас, уважаемые комсо-

мольчане, никогда не обманывал. Все эти годы я был с 

вами искренен, и мы были вместе. Спасибо вам за стой-

кость и мужество, за любовь и преданность родному го-

роду! — Срок ваших полномочий на посту главы города 

закончился, что дальше, каковы ваши планы, вы остаѐ-

тесь в Комсомольске? — Не сомневайтесь, из города я не 

уеду. Здесь мой дом. Здесь моя семья. Я знаю его сильные 
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стороны и его проблемы. У меня накоплен большой опыт. 

Меня хорошо знают руководители нашего края, наших 

предприятий и учреждений. Я хочу этот потенциал и в 

дальнейшем направлять на благо комсомольчан. Вместе с 

ними делать всѐ, чтобы Комсомольск-на-Амуре оставался 

крупнейшим промышленным и культурным центром 

страны на Дальнем Востоке. 

— За последние пять лет объем оказанных туристских 

услуг населению увеличился в 2,4 раза 

Ежегодно 27 сентября отмечается Всемирный день ту-

ризма, учрежденный Генеральной Ассамблеей ООН в 

целях пропаганды активного образа жизни, расширения 

экономических и культурных связей, укрепления взаимо-

понимания между людьми. Сегодня трудно найти челове-

ка, который бы не любил путешествовать, открывать для 

себя неизведанные края, узнавать что-то новое, интерес-

ное о жизни других народов. Туризм в городе Комсо-

мольске-на-Амуре является еще сравнительно молодой 

отраслью экономики, но с каждым годом приобретает все 

большее значение. Он оживляет работу смежных отрас-

лей, способствует привлечению инвестиций, решает про-

блему занятости. За последние пять лет объем оказанных 

туристских услуг населению увеличился в 2,4 раза и со-

ставил 560 млн руб. В среднем в год Комсомольск-на-

Амуре посещает порядка 46000 российских и порядка 

2000 иностранных граждан из более чем 40 стран мира. 

Город Комсомольск-на-Амуре и прилегающие к нему 

территории обладают интересными рекреационными ре-

сурсами, что позволяет в полной мере развивать и про-

двигать в Комсомольской различные виды туризма. Сего-

дня инфраструктура туризма города Комсомольска-на-

Амуре включает более 400 туристских объектов. Для гос-

тей и жителей города осуществляют свою деятельность 

38 туристических компаний и 29 коллективных средств 

размещения. Для жителей и гостей Комсомольска-на-

Амуре предприятиями и организациями туристской от-

расли разработаны и реализуются 45 туристско-

экскурсионных маршрутов и отдельных туристических 

программ по городу и Хабаровскому краю. Доля турист-

ского потока Комсомольска-на-Амуре составляет в сред-

нем 10-13% в общем турпотоке Хабаровского края. На 

протяжении последних лет в Комсомольске-на-Амуре 

сохраняется положительная тенденция, когда на долю 

приоритетных для Хабаровского края видов туризма — 

внутреннего и въездного приходится 65-70% в структуре 

городского турпотока. В туристской отрасли города Ком-

сомольска-на-Амуре работает много талантливых и высо-

копрофессиональных специалистов. Администрация го-

рода и Комсомольская-на-Амуре городская Дума благо-

дарят всех, кто обеспечивает полноценный отдых жите-

лей и гостей Комсомольска, вносит неоценимый вклад в 

развитие и популяризацию туризма, формирует имидж 

Комсомольска-на-Амуре как территории благоприятной 

для развития туризма. И желают всем специалистам, за-

нятым в сфере туризма, успешной реализации планов и 

начинаний, постоянного движения к вершинам профес-

сионального мастерства, надежных партнеров и благо-

дарных туристов, а жителям и гостям города — интерес-

ных поездок, новых увлекательных маршрутов и незабы-

ваемых впечатлений! 

Хабаровск 

— В муниципалитете прошло заседание круглого стола, 

посвященное развитию внутреннего и въездного туризма 

Гостями мероприятия стали представители шести веду-

щих турфирм из Харбина. Совместно с хабаровскими 

коллегами они обсуждали возможности развития отрасли, 

проработки маршрутов и других туристских продуктов в 

городах-побратимах. Китайская сторона намерена изу-

чить потенциал Хабаровска и возможности работать в 

популярных направлениях туризма: событийном, эколо-

гическом, гастрономическом, культурно-познавательном, 

лечебно-оздоровительным и экстремальном. Делегация 

пробудет в краевом центре еще 2 дня. Гости намерены 

ознакомиться не только с достопримечательностями, пар-

ками и скверами города, но и посетить промышленные 

предприятия, осмотреть старинные здания. В свою оче-

редь, турфирмы из Китая представят хабаровским колле-

гам свои уже готовые проекты и маршруты по Харбину. 

Вместе предприниматели попробуют улучшить и допол-

нить эти туристские продукты. Кроме того, китайская 

сторона намерена подписать с администрацией города 

меморандум о сотрудничестве в сфере развития туризма в 

Харбине и Хабаровске. 

— Укреплять дальнейшее сотрудничество и способство-

вать развитию международного обмена между двумя 

пограничными городами 

Российскую делегацию возглавляла заместитель мэра Ха-

баровска по социальным вопросам Светлана Шевченко. 

Она поблагодарила китайскую сторону за отличную рабо-

ту в плане организации международных соревнований по 

велоспорту, которые прошли накануне встречи. «Мы про-

должаем работу в рамках соглашений, которые были под-

писаны между властями Хабаровска и Фуюаня этим ле-

том. Это дало большой толчок развитию наших отноше-

ний. Первое мероприятие уже было проведено и в Фуюа-

не, и в Хабаровске — круглый стол руководителей обще-

образовательных учреждений», — рассказала Светлана 

Шевченко. Сейчас власти уезда Фуюань и Хабаровска 

прорабатывают ряд вопросов о совместных проектах в 

области культуры, спорта, социальной политики. Китай-

скую сторону представлял секретарь КПК уезда Фуюань 

Чжоу Хун. Он рассказал, что в планах власти этой части 

Китая — наладить стабильные отношения в области ту-

ризма, образования, торговли: «Мы могли бы вам пред-

ложить товары легкой промышленности, к вашим услугам 

наш аэропорт и железнодорожный вокзал, через которые 

можно попасть во внутренний Китай. Нас же очень инте-

ресует ваша культура, обычаи. Кроме того, в Хабаровске 

очень хорошая экология, и наши туристы с удовольстви-

ем едут к вам». Как рассказал господин Чжоу Хун, в пла-

нах китайских властей — организовать безвизовое посе-

щение Фуюаня для российских туристов сроком до 30 

дней. Возможно, это случится тогда, когда заработает 

пограничный переход на острове Большой Уссурийский.  

Архангельская область 

— Депутаты в первом чтении приняли закон о «земской» 

реформе 

На сессии областного Собрания депутатов законопроект 

«О внесении изменений в областной закон «О реализации 

государственных полномочий Архангельской области в 

сфере правового регулирования организации и осуществ-

ления местного самоуправления» получил большинство 

голосов. За предложенную законом реформу местной вла-

сти проголосовали сорок девять депутатов, четверо вы-
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сказались против и пятеро воздержались. «Подведен итог 

большого общественно-политического марафона. После 

довольно долгого перерыва общественность, политиче-

ские круги, депутаты различных уровней, руководители 

очень активно и предметно обсуждали законопроект, вне-

сенный в областное Собрание. Он касается жизни, нор-

мальных условий существования, развития каждого му-

ниципального образования в Архангельской области. 

Процесс прошел первую стадию. Документ определяет 

концептуальные положения развития системы муници-

пального управления в области. То, что большинство де-

путатов, представляющих разные фракции Собрания под-

держали его, говорит о том, что необходимость измене-

ний и введения новых правил в управление регионом на-

зрела и поддерживается большинством жителей и обще-

ственных институтов. Необходимо пройти второе чтение. 

Возможны какие-то дополнения, не меняющие его кон-

цепцию. С принятием законопроекта сделан очень муд-

рый и взвешенный шаг, который должен принести поло-

лижительный эффект всему региону», — сказал губерна-

тор Архангельской области Игорь Орлов, комментируя 

промежуточные итоги сессии. Голосование по проекту 

закона было проведено в открытом режиме с помощью 

карточек: заседание сессии перенесли в конференц-зал 

правительства области, где нет электронной системы го-

лосования. Напомним, что из-за пожара, который случил-

ся в здании регионального парламента 9 сентября, заседа-

ние было перенесено в здание обладминистрации. Резо-

нансный законопроект получил поддержку народных из-

бранников в первом чтении. По словам замгубернатора по 

региональной политике Сергея Ковалѐва, этому предше-

ствовало широкое обсуждение документа на обществен-

ных площадках во всех городах и районах области. Вто-

рое чтение проекта закона о «земской» реформе в Помо-

рье пройдет в октябре. Добавим, что нововведения, в слу-

чае окончательного принятия поправок во втором и 

третьем чтениях, начнут действовать с 1 января 2016 года 

— муниципалитетам дали время на подготовку к введе-

нию существенных изменений в системе управления. По-

сле вступления закона в силу городам и районам будет 

предложено выбрать одну из моделей формирования сис-

темы МСУ: из депутатов и глав поселений или на прямых 

выборах. «Сельские поселения Архангельской области не 

готовы к резкой передаче полномочий, поэтому было 

принято решение продлить сроки реализации областного 

закона, который мы приняли в июне. В течение года у 

муниципалитетов есть возможность подготовиться к это-

му и разработать свои дорожные карты. Продлевая сроки, 

мы двигаемся дальше и даем возможность муниципалите-

там самостоятельно принять решение», — сказал предсе-

датель комитета Архангельского областного Собрания 

депутатов по региональной политике и вопросам местно-

го самоуправления Александр Поликарпов. 

Архангельск 

— Мэр Виктор Павленко: давайте проведем референдум 

и спросим у людей — хотят ли они самостоятельно вы-

бирать мэра 

Мэр Архангельска В.Павленко считает, что существую-

щая система управления городом оптимальна и полно-

стью отвечает духу Конституции России. О том, на чем 

основана такая уверенность и почему предлагаемая ре-

форма местного самоуправления не поможет решить ак-

туальные городские проблемы, он рассказал в интервью 

газете «Архангельск — город воинской славы». — Вик-

тор Николаевич, мы сегодня на пороге перемен в мест-

ном самоуправлении. Вы против многих положений вне-

сенного правительством региона проекта областного 

закона об изменениях в системе МСУ…— В том, что за-

кон необходимо принимать, сомнений нет. Федеральное 

законодательство прямо обязывает органы власти субъек-

та Федерации привести в соответствие 136-му ФЗ дейст-

вующее областное законодательство. Однако сразу под-

черкну: «приведение в соответствие» не означает уста-

новку на отмену прямых выборов и исключительно на-

значение глав администраций. По содержанию регио-

нального закона возможны разные мнения, предложения, 

изменения и поправки. С этим согласны и депутаты обла-

стного Собрания. Федеральный закон носит рамочный 

характер и не обязывает региональные власти выбирать 

какую-либо одну модель местного самоуправления для 

всех муниципалитетов. Закон — это не вынужденная ме-

ра, это возможность выбирать. Президент России Влади-

мир Владимирович Путин как человек мудрый утвердил 

закон, который дал возможность выбирать нам вместе с 

депутатами областного Собрания ту модель местного са-

моуправления, которая наиболее подходит конкретному 

муниципалитету. Это возможность, а не жесткое предпи-

сание — только так и не иначе, из чего пока исходит 

представленный на рассмотрение проект областного за-

кона. Потому мы отталкиваемся от того, что федеральный 

закон не предписывает отменять прямые выборы глав 

муниципальных образований и заменять их назначаемы-

ми сити-менеджерами. — Может быть, есть какие-то 

ценные указания сверху, которыми руководствуется об-

ластная власть? — За время после принятия закона Вла-

димир Владимирович Путин нигде не высказывался в 

пользу той или иной модели организации местного само-

управления. Более того, глава государства четко обозна-

чил свою позицию по ключевому вопросу, который мы 

обсуждаем. Позволю процитировать ответ президента на 

пресс-конференции 19 декабря 2013 года: «Мэров, конеч-

но, только выбирать! Это очень сложное, тяжелое, опас-

ное горнило власти. Если люди через него проходят, то 

это, как правило, очень хорошие профессионалы. Мне бы 

очень хотелось, чтобы муниципальный уровень власти 

был кузницей кадров, как в таких случаях говорят, чтобы 

люди оттуда уже дальше переходили и на региональный 

уровень управления, и на федеральный». Таким образом, 

президент Владимир Владимирович Путин высказал свою 

позицию. Далее. На встрече 3 сентября я в присутствии 

депутатов облсобрания и гордумы напрямую спросил 

Игоря Анатольевича Орлова: «Вас вызывали в админист-

рацию президента и дали соответствующие установки?». 

Цитирую ответ: «Меня никогда, за исключением прихода 

на должность губернатора, администрация ни к чему не 

принуждала». То есть никаких установок со стороны фе-

дерального центра по отмене прямых выборов глав муни-

ципалитетов нет. Мы полагаем, что концепция областного 

закона должна исходить исключительно из Конституции 

РФ. Напомню, статья 131-я говорит: «Местное само-

управление осуществляется в городских, сельских посе-

лениях и на других территориях с учетом исторических и 

иных местных традиций. Структура органов местного 

самоуправления определяется населением самостоятель-

но». Считаю, что именно исходя из этой нормы Консти-

туции и должны быть организованы подготовка и обсуж-

дение рассматриваемого законопроекта. — Все же скла-

дывается ощущение, что основой всей суеты вокруг сме-

ны системы власти в столице Поморья и в области яв-

ляются финансовые возможности Архангельска как го-
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рода-донора. Кому же интересен этот лакомый кусок, за 

который развернулась борьба? — Архангельск сегодня 

собирает в виде налогов 20 млрд руб. в бюджеты всех 

уровней. Мы город-донор. Кроме того, ежегодно в Архан-

гельск привлекаются серьезные частные инвестиции — 

порядка 15-20 млрд руб. Это огромный ресурс, который 

должен работать на развитие столицы Поморья. Но к со-

жалению, у правительства области есть давняя тенденция 

решать проблемы, порожденные некомпетентным руко-

водством регионом, за счет нашего города. Мы с этим 

принципиально не согласны. Думаю, что любой мэр, из-

бранный населением, будет в первую очередь отстаивать 

интересы горожан и отстаивать финансирование Архан-

гельска. Именно поэтому областное правительство стре-

мится навязать городу полностью подконтрольного ему 

сити-менеджера.— На ваш взгляд, было ли проведено пол-

ноценное обсуждение законопроекта? — Все, что проис-

ходило до официальной публикации проекта закона, 

нельзя назвать его общественным обсуждением. Не было 

самого предмета дискуссии — проекта закона. Я считаю, 

что в этом случае был нарушен один из важнейших прин-

ципов законотворчества — учет общественного мнения 

населения. Это тем более важно, что закон напрямую за-

трагивает конституционные права граждан — жителей 

Архангельской области. Мы дважды обращались к губер-

натору с просьбой включить представителя Архангельска 

в состав рабочей группы, чтобы полноценно участвовать 

в разработке проекта закона. Нам было отказано. А вот в 

Мордовии в аналогичную рабочую группу был включен 

представитель Саранска. В Карелии — представитель 

Петрозаводска. На мой взгляд, для полноценного общест-

венного обсуждения сначала должна быть опубликована 

концепция закона, в которой внятно выражена позиция 

областной власти и ее обоснование. А уже потом, после 

общественного обсуждения концепции, с учетом всех 

высказанных предложений — разработан проект закона. 

В муниципалитетах можно было провести референдумы 

по выбору той или иной модели организации органов 

МСУ. Этого сделано не было. Возможно, потому что в 

этом случае у субъектов законодательной инициативы — 

у муниципалитетов, депутатов облсобрания — была бы 

возможность внести альтернативный вариант, опираясь 

на выраженное законным путем мнение избирателей. В 

итоге правительство области решило, что его понимание 

норм федерального законодательства — единственно 

возможное. Мы с таким подходом не согласны. Кроме 

того, рабочая группа собирала мнения органов местного 

самоуправления 26 муниципальных образований. Запол-

нялась специальная форма. Итог этого опроса до сих пор 

не опубликован. Мы имеем лишь отрывочные сведения о 

позиции некоторых глав и председателей представитель-

ных органов. Причем сначала официально озвучивалась 

одна позиция, например, Северодвинском. Потом она 

кардинально менялась. Мы до сих пор не увидели итог 

деятельности рабочей группы в виде сводной таблицы с 

подписями всех глав и председателей представительных 

органов, в которой позиции всех муниципалитетов были 

бы четко обозначены. Полноценного обсуждения концеп-

ции закона, его исходных установок, самого законопроек-

та не было. Депутатам облсобрания предложен безаль-

тернативный вариант, в котором не учтено мнение ряда 

муниципалитетов. Поэтому уже сейчас мы будем гото-

вить поправки. — А почему же столь глобальный и прин-

ципиальный для многих людей вопрос решается без уча-

стия населения? Почему бы не провести референдум с 

вопросом: мэров нужно выбирать или назначать? — 

Именно это мы и предлагаем. Не спешить, принять сейчас 

закон, оставив выборность мэров. Затем провести рефе-

рендум и, если народ скажет, что нужен сити-менеджер, 

вернуться к закону, внести поправки. Это будет наиболее 

демократичный способ. — Виктор Николаевич, в связи с 

реформой МСУ много говорится и о финансовой стороне 

вопроса — обеспечении полномочий муниципалитетов 

денежными средствами. — Это ключевой вопрос рефор-

мы местного самоуправления, именно об этом говорит 

президент Владимир Путин. Но к сожалению, данный 

законопроект никак не затрагивает финансирование пол-

номочий в отношении города Архангельска. А ведь му-

ниципалитет исполняет и переданные ему государствен-

ные полномочия, которые финансируются далеко не в 

полном объеме. Приостановлен закон о развитии Архан-

гельска как областного центра. Нам говорят, что измени-

лись подходы к формированию областных программ. Но 

мы считаем, что ничего не мешает региональному прави-

тельству разработать комплексную государственную про-

грамму развития Архангельска как областного центра, 

объединив в ней все объекты, которые будут финансиро-

ваться из регионального бюджета на основании закона о 

статусе города. — Популярное в последнее время понятие 

«сити-менеджер» — вот для меня очень туманны его 

полномочия и функции. А для вас как, как вы понимаете 

его суть? Нужен ли он? — По моему глубокому убежде-

нию, основанному на многочисленных встречах с горо-

жанами, закон в предложенном правительством виде яв-

ляется шагом назад в развитии системы местного само-

управления в нашей области. Более того, он фактически 

разрушает действующую систему организации власти на 

местах, что может привести к непредсказуемым последст-

виям. Конституция РФ прямо говорит об учете историче-

ских особенностей и традиций при организации местного 

самоуправления. В проекте закона исторические тради-

ции Русского Севера, опыт последних 20 лет полностью 

игнорируется. Нам говорят о необходимости выстраива-

ния вертикали власти. И собственно, для этого и вводится 

назначаемый глава администрации — сити-менеджер. Но 

никакой четкой вертикали власти предложенный законо-

проект не содержит. Более того, он напрямую подрывает 

эту вертикаль, порождая коллективную безответствен-

ность. Недаром нам постоянно говорят о «разделении 

ответственности» между областной властью и муници-

пальными депутатами. В итоге — отвечать за назначенно-

го сити-менеджера не будет никто. Комиссия формирует-

ся 50 процентов на 50. Следовательно, губернатор всегда 

скажет: «Это не я выбирал кандидата». Депутаты ответят: 

«Нам его навязали». Глава, избранный из числа депута-

тов, заявит, что он должен был заключить контракт, так 

как представительный орган утвердил кандидатуру. И 

потом на прямой вопрос: «А сможет ли глава муниципа-

литета дать указание сити-менеджеру?» — был получен 

ответ: «Нет, глава осуществляет только представитель-

ские функции. Сити-менеджер действует самостоятель-

но». В итоге жителям спросить будет не с кого. В связи с 

этим возникает простой вопрос. Какую ответственность 

понесли члены комиссии, предложившие кандидатуры 

для назначения глав администраций Мирного и Новой 

Земли, а также Котласского района? Какую ответствен-

ность понесли депутаты представительных органов этих 

муниципалитетов, утвердившие данные кандидатуры? 

Предлагаемая схема не приведет к построению четкой 

вертикали власти. Альтернативой ей может и должна 
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быть команда единомышленников, равноправных партне-

ров — избранных населением глав муниципалитетов, воз-

главляемая всенародно избранным губернатором. — Ав-

торы закона постоянно говорят о профессионализме 

назначаемого сити-менеджера. А губернатор сетует на 

то, что выборные главы не справляются со своими обя-

занностями и это главная причина для отмены выборов. 

Неужели все сразу изменится при назначении сити-

менеджеров? — Неясна сама процедура отбора сити-

менеджеров, нет ни квалификационных требований к этой 

должности, ни критериев оценки кандидатов. О каком 

профессионализме тогда может идти речь? Считаю, что 

прямые выборы главы муниципалитета — это высшая 

форма демократии, прямое волеизъявление народа. Это 

прямо соответствует Конституции и обеспечивает прин-

цип разделения властей, их баланс. Конкуренция на вы-

борах — наиболее эффективный механизм подготовки и 

отбора профессионалов. Не случайно после эксперимента 

с назначением губернаторов принято решение о возвра-

щении к прямым выборам глав регионов. Создавать до-

полнительное звено в виде сити-менеджера и делать мно-

гоступенчатую систему исполнительной власти в Архан-

гельске нет никакого смысла. Поэтому мы пришли к об-

щему мнению с депутатами гордумы, выбранными насе-

лением, что в городе менять систему организации местно-

го самоуправления не надо. Зачем городить огород? Для 

Архангельска, как и Северодвинска и Новодвинска, Кот-

ласа, Коряжмы, существующая система оптимальна. На-

помню, что в Архангельске уже дважды пытались ввести 

институт назначаемого главы администрации и отменить 

выборы мэра. И дважды население, депутаты горсовета 

высказывались решительно против этого. Получается, что 

недавняя история ничему не научила разработчиков дан-

ного законопроекта. Отменяя выборы, авторы закона тем 

самым говорят архангелогородцам: вы не в состоянии 

распорядиться своими правами, вы до этого не созрели. 

Думаю, что большинство жителей Архангельска — исто-

рической и культурной столицы Русского Севера — так 

не считают. Наоборот, наши избиратели — грамотные, 

политически квалифицированные граждане. Что и под-

тверждают последние выборы. Отмена прямых выборов 

повлечет за собой негативную социально-

психологическую обстановку и, как следствие, отказ из-

бирателей от участия в голосовании. Это приведет к па-

дению доверия жителей к депутатам и выбранному ими 

главе муниципального образования. Встанет вопрос о 

легитимности действующих представительных органов, 

председатели которых по новому закону после окончания 

полномочий избранных мэров автоматически становятся 

главами МО. Но закон обратной силы не имеет. Мы, из-

биратели, выбирали этих депутатов не для того, чтобы 

кто-то из них становился главой муниципалитета. Напом-

ню, что явка на последних выборах мэра Архангельска 

составила 56 процентов, явка на выборах депутатов гор-

думы едва превысила 20 процентов. — Не снижается ли, 

на ваш взгляд, при реформировании местной власти роль 

местного самоуправления вообще в связи с таким бур-

ным, полярным по мнениям и характеристикам обсужде-

нием законопроекта? — В предложенном виде законо-

проект противоречит закрепленному Конституцией РФ 

принципу разделения властей. Он разрушает баланс меж-

ду равноправными органами исполнительной и предста-

вительной власти на местах. Сейчас всенародно избран-

ный глава муниципалитета одновременно возглавляет 

исполнительный орган — мэрию или администрацию. 

Представительный орган также избирается всенародно. 

Следовательно, оба органа имеют единственный источник 

формирования — прямое волеизъявление населения. Это 

полностью соответствует конституционному принципу 

народовластия. Предложенный законопроект фактически 

дробит функции исполнительной власти между главой 

МО и главой администрации. При этом глава муниципа-

литета, обладая полномочиями в исполнительной сфере, 

одновременно является председателем представительного 

органа. А его депутаты утверждают главу исполнительно-

го органа. То есть налицо не разделение, а полное смеше-

ние двух ветвей власти при исключении из участия в их 

формировании населения. Прямым следствием примене-

ния данного закона станет увеличение бюджетных расхо-

дов на аппарат управления. Поскольку председатель 

представительного органа, став главой муниципалитета, 

будет обладать более широкими полномочиями. Соответ-

ственно, будет увеличен аппарат представительного орга-

на. При этом аппарат администрации сокращен не будет, 

так как ее функции не уменьшатся. Предлагаемая законом 

модель формирования МСУ противоречит конституцион-

ному принципу разделения властей и содержит в себе 

предпосылки для многочисленных конфликтов внутри 

муниципалитета. Фактически внутренний конфликт ста-

нет трехсторонним: глава — сити-менеджер, глава — де-

путаты, депутаты — сити-менеджер. При этом не исклю-

чены конфликты между главой муниципалитета и губер-

натором, депутатами и губернатором. А если сити-

менеджером станет человек, неугодный губернатору, то и 

между муниципалитетом в целом и областными властями. 

— Но разработчики говорят о «формировании единой 

системы органов МСУ для всех муниципалитетов»…— 

Предлагаемая законопроектом система организации МСУ 

противоречит конституционному принципу учета истори-

ческих особенностей и традиций населения. Более того, 

сам законопроект содержит в себе внутреннее противоре-

чие. С одной стороны, районам области разрешено само-

стоятельно определять порядок формирования представи-

тельных органов. С другой стороны, городам жестко 

предписана единственная модель формирования исполни-

тельной власти — через назначение глав администраций с 

отменой прямых выборов. В связи с эти возникает вопрос 

о правовой оценке и толковании норм 136-го ФЗ, внесше-

го изменения в 131-й ФЗ. Либо субъект Федерации обязан 

предложить для всех муниципалитетов (или каждого от-

дельно) один, строго определенный вариант организации 

МСУ. Или у субъекта Федерации есть право своим зако-

ном делегировать эти полномочия муниципалитетам че-

рез самостоятельное изменение последними своих уста-

вов. В первом случае предложенный законопроект прямо 

противоречит 131-му ФЗ. Во втором — он фактически 

вводит в Архангельской области неравноправие муници-

палитетов и органов местного самоуправления, что также 

противоречит федеральному законодательству. Повто-

рюсь, законопроект не учитывает специфику муници-

пальных образований Архангельской области, историче-

ские традиции и опыт организации МСУ. Будучи внут-

ренне противоречивым, законопроект вводит «двойные 

стандарты» для разных муниципалитетов, дискриминируя 

население в части самостоятельного формирования орга-

нов исполнительной власти. — Вы обсуждали законопро-

ект с депутатским корпусом. Что говорят народные 

избранники, разделяют ли вашу точку зрения? — На пер-

вый взгляд, законопроект наделяет представительные ор-

ганы новыми полномочиями в части контроля за испол-
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нительной властью, о чем постоянно говорят его разра-

ботчики. Но мы с вами взрослые люди и прекрасно пони-

маем, как в реальности будет организована работа комис-

сий по выбору кандидатов в сити-менеджеры. Это на-

глядно демонстрирует опыт Мордовии, который нам по-

чему-то предлагают в качестве эталона. Ни для кого, в 

том числе и для членов побывавшей там делегации Ар-

хангельской области, не секрет, что роль депутатов пред-

ставительных органов местного самоуправления в этой 

республике сведена к нулю. Все они работают на непо-

стоянной основе и фактически собираются раз в год, что-

бы поднять руки за бюджет, который видят за день до 

сессии. Аналогична и роль республиканского законода-

тельного Собрания. Роль избранных депутатами глав МО 

также чисто декоративная. Поэтому депутатам всех уров-

ней в Архангельской области стоит задуматься, что их 

ждет в ближайшей перспективе при принятии закона в 

данном виде. Предложенная законопроектом модель ор-

ганизации местного самоуправления в перспективе при-

ведет к дальнейшему падению авторитета представитель-

ных органов и депутатского корпуса у населения. Это 

прекрасно понимает большинство депутатов городской 

Думы. Поэтому общая консолидированная позиция всех 

фракций гордумы — «Единой России», КПРФ и ЛДПР, а 

также депутатов, избранных от партий «Родина» и «Спра-

ведливая Россия», — неизменна: в Архангельске необхо-

димо сохранить действующую систему прямых всенарод-

ных выборов мэра как главы муниципального образова-

ния и руководителя органа исполнительной власти. — Вы 

много общаетесь с горожанами, в частности с ветера-

нами. Каково их отношение к реформе МСУ? — Я уже 

упоминал, что попытки навязать Архангельску назначе-

ние сити-менеджера предпринимались дважды — в 2005 

и 2010 годах. Оба раза они были отвергнуты и на общест-

венных слушаниях, и при рассмотрении депутатами на 

сессии горсовета. Сегодня, помимо консолидированной 

позиции депутатов гордумы, есть официальное решение 

городского Совета ветеранов, который высказался за со-

хранение выборов мэра. В пользу выборности главы му-

ниципалитета высказались сотни горожан: педагоги, 

предприниматели, спортсмены, активисты профсоюзных 

организаций, работники культуры. Думаю, что не оши-

бусь, если скажу, что более 70% архангелогородцев вы-

ступают за сохранение выборов. — Виктор Николаевич, 

вы общались со своими коллегами, с мэрами других горо-

дов? Что они говорят по этому поводу? — По информа-

ции Правительства РФ, должность назначаемого сити-

менеджера предусмотрена в менее чем 25 процентах об-

щего числа муниципалитетов России и только в 48 про-

центах городских округов — административных центрах 

субъектов РФ. Правительство РФ еще в 2011 году при-

знало, что система сити-менеджеров работает неэффек-

тивно. Сити-менеджеры фактически не несут никакой 

ответственности за свою деятельность. И при разделении 

власти ответственность сняли как с мэров, так и с глав 

администраций. В итоге наметилась устойчивая тенден-

ция возвращения к ранее отмененной системе прямых 

выборов (например, в Екатеринбурге, в муниципалитетах 

Забайкальского края и Смоленской области). Так, в 2014 

году Благовещенск и Братск приняли решение о возвра-

щении к прямым выборам главы города. Но самое глав-

ное: практика работы других муниципальных образова-

ний в области показывает, что институт сити-менеджера 

неэффективен и не решает главной проблемы — соответ-

ствие объемов финансирования полномочий и обязанно-

стей муниципалитета. В целом общее мнение глав горо-

дов, входящих в Союз городов Центра и Северо-Запада 

России, однозначное: выборная система предпочтитель-

ней. Это, кстати, совпадает и с мнением президента Вла-

димира Путина. — Со схемой власти все понятно. А как 

реформа скажется на простых архангелогородцах, чего 

им ожидать? — По данным правительства России, эф-

фективность деятельности органов местного самоуправ-

ления не зависит от способа их формирования. То есть 

введение сити-менеджера никак не скажется на улучше-

нии жизни горожан. Более того, только на переименова-

ние мэрии в городскую администрацию потребуется бо-

лее двух миллионов рублей, а на неизбежное расширение 

аппарата главы муниципального образования — немалые 

средства. Назначаемый глава администрации не будет 

нести ответственности перед населением. Конкурсная 

комиссия, его избравшая, — орган не постоянный, и 

спросить за результаты его деятельности жители не смо-

гут. Законопроект предлагает полностью устранить насе-

ление из процесса избрания главы муниципалитета и гла-

вы администрации (сити-менеджера). Тем самым будет 

разорвана связь населения и исполнительной власти, ос-

лаблены механизмы контроля и подотчетности органов 

МСУ перед избирателями, утратится возможность отзыва 

главы муниципалитета населением. — Нужно ли продол-

жать проведение реформы местного самоуправления? 

Или она может быть остановлена? — Я неоднократно 

говорил: руководствуюсь не личными мотивами, по-

скольку мои полномочия как мэра истекают в марте 2016 

года. Я 23 года работаю в системе муниципальной, регио-

нальной, федеральной власти и убежден, что отмена вы-

боров — это откат назад в развитии местного самоуправ-

ления. Даже если это будет сделано, нам потом придется 

возвращаться к существующей системе. В нашей области 

назначение главы администрации было реализовано толь-

ко в трех муниципалитетах: в Котласском районе, Мир-

ном и Новой Земле. Результат плачевный. И мне как че-

ловеку, который давно работает, небезразлично, что будет 

с нашей областью, если произойдет повсеместное внедре-

ние сити-менеджеров. В соответствии с действующим 

законодательством мэрия направила в областное Собра-

ние предложения по проекту закона о местном само-

управлении. — Виктор Николаевич, что бы вы сказали 

накануне принятия законодательства о реформировании 

органов муниципальной власти жителям Архангельска? 

— Мы изначально были настроены на спокойный и рабо-

чий диалог. Но к сожалению, наши неоднократные обра-

щения о включении в состав рабочей группы по подго-

товке законопроекта представителей крупнейшего муни-

ципалитета области — Архангельска остались без ответа 

и документ разрабатывался без участия выбранных насе-

лением представителей органов местного самоуправления 

столицы Поморья. Сам проект закона был обнародован на 

заседании правительства области только 22 августа, 

опубликован в открытом доступе — 2 сентября, поэтому 

его обсуждение фактически не проводилось. Поскольку 

закон напрямую касается прав жителей Архангельска на 

самостоятельное осуществление местного самоуправле-

ния, закрепленных Конституцией России, мы донесли до 

рабочей группы нашу совместную со всеми фракциями 

городской Думы позицию о сохранении существующей 

системы организации местного самоуправления в Архан-

гельске. Мы исходим из того, что нынешняя структура 

муниципалитета наиболее соответствует духу Конститу-

ции РФ. Она предусматривает единый городской округ 
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без деления на районы, прямые выборы мэра, который 

является главой города и исполнительной власти, и пря-

мые выборы депутатов представительного органа. Эта 

система отвечает принципу разделения властей и преду-

сматривает непосредственное участие жителей в форми-

ровании органов местного самоуправления. Также она 

обеспечивает сохранение управляемости городом и реша-

ет важные общегородские задачи в интересах всех архан-

гелогородцев. Надеюсь, что депутаты областного Собра-

ния проявят политическую мудрость и прислушаются к 

мнению большинства жителей столицы Поморья. 

Белгородская область 

— Белгородская облдума приняла изменения в закон о ме-

стном самоуправлении 

Ранее они обсуждались и получили одобрение на заседа-

нии думского комитета по местному самоуправлению и 

вопросам экономического развития и предприниматель-

ства. Первый заместитель Губернатора Белгородской об-

ласти — начальник департамента внутренней и кадровой 

политики Валерий Сергачѐв, представляя проект закона, 

отметил, что необходимость его принятия обусловлена 

изменениями в федеральном законодательстве. В мае ны-

нешнего года вступили в силу изменѐнные федеральные 

законы «Об общих принципах организации законодатель-

ных (представительных) и исполнительных органов госу-

дарственной власти субъектов Российской Федерации» и 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации». Согласно обновлѐнным 

документам вводятся два новых типа муниципальных 

образований — городской округ с внутригородским деле-

нием и внутригородской район. В крупных городах пред-

полагается создавать собственные советы депутатов во 

внутригородских районах. А затем из районных депутатов 

формировать городские представительные органы. В му-

ниципальных районах, которые объединяют несколько 

городских и сельских поселений, формирование предста-

вительного органа также предлагается осуществлять пу-

тем делегирования депутатов от дум (представительных 

органов) поселений, входящих в состав муниципального 

района. Кроме депутатов, в него могут также входить гла-

вы поселений. Также закон позволяет регионам самим 

определять способы избрания глав муниципальных обра-

зований. Регионы должны в течение полугода с момента 

вступления федерального закона в силу выбрать из двух 

моделей местного самоуправления. Ещѐ три месяца даѐт-

ся для внесения необходимых изменений в уставы всех 

типов муниципальных образований. Ранее варианты фор-

мирования муниципальных образований уже подробно 

обсуждались на заседании думских комитетов, и депута-

ты высказались против введения двухуровневой системы 

МСУ. В.Сергачѐв отметил, что на областном уровне 

предлагается сохранить существующие варианты форми-

рования муниципалитетов, полномочий представительно-

го органа муниципального района, а также унифициро-

вать порядок избрания и осуществления полномочий глав 

муниципальных районов и городских округов на террито-

рии области. «Данный законопроект подготовлен рабочей 

группой, которую возглавлял Василий Потрясаев, в неѐ 

входили депутаты областной Думы, представители регио-

нальных и местных органов власти, Ассоциации муници-

пальных образований, то есть, проект проработан, полу-

чил депутатскую поддержку», — сказал В.Потрясаев. 

Председатель комитета по местному самоуправлению и 

вопросам экономического развития и предприниматель-

ства В.Потрясаев также подчеркнул, что при подготовке 

закона была проделана большая работа, и предложил 

принять документ в целом. Депутаты единогласно под-

держали это предложение. 

Воронежская область 

— В регионе оценена эффективность деятельности ор-

ганов МСУ 

По поручению губернатора Алексея Гордеева проведена 

комплексная оценка эффективности деятельности органов 

местного самоуправления городских округов и муници-

пальных районов Воронежской области по итогам 2013 

года. Как сообщает Управление по взаимодействию со 

СМИ и административной работе облправительства, ли-

дерами в данной категории стали городской округ город 

Нововоронеж, Лискинский, Рамонский, Верхнемамон-

ский, Бобровский, Новохоперский и Аннинский муници-

пальные районы. Губернатором принято решение о выде-

лении грантов победителям за счет средств областного 

бюджета на общую сумму 35 млн руб. Оценка проводи-

лась в соответствии с указом Президента РФ по 14 пока-

зателям в девяти сферах деятельности органов местного 

самоуправления. Наиболее значимым показателем явля-

лась удовлетворенность населения деятельностью орга-

нов местного самоуправления. 

Ленинградская область 

— В регионе определили самые эффективные органы 

МСУ 

Об итогах проведенного в Ленобласти мониторинга эф-

фективности деятельности органов местного самоуправ-

ления муниципальных районов и городского округа Ле-

нинградской области за 2013 год говорили на заседании 

областного правительства. Впервые результаты подводи-

ли с помощью системы ГАС (государственной автомати-

зированной информационной системы) «Управление», 

куда была заложена информация по 40 показателям дея-

тельности муниципальных образований второго уровня. В 

прошлом году методика рассмотрения эффективности 

была пересмотрена комитетом по местному самоуправле-

нию, отныне лучших решили определять на основании 

только 11 показателей. Лучшими в 2013 году признаны 

Волосовский, Лодейнопольский и Приозерский районы. 

Они разделят между собой 20 млн руб., предусмотренных 

областным бюджетом на гранты. Если подведение итогов 

осуществлялось бы по 40 показателям, то на гранты мог-

ли бы рассчитывать Волховский, Тихвинский и Приозер-

ский районы. После оглашения итогов некоторые руково-

дители районов выразили свое мнение о системе оценки. 

Так исполняющий обязанности главы администрации Ки-

ришского района Константин Тимофеев подчеркнул, что 

работа по выработке системы оценки поведена большая, 

но надо стремиться к объективности. По его словам, за-

частую факты не отражают реальность. Например, Ки-

ришский район занимает одно из последних мест по куль-

туре. Причиной этому он назвал отсутствие муниципаль-

ного дома культуры. Исполняющий обязанности главы 

администрации Лужского района Олег Малащенко заме-

тил, что в его районе за последние несколько лет отре-

монтировано немало километров дорог, сокращаются 

очереди в детские сады, ремонтируется дома культуры и 

другое. Безусловно многое еще предстоит сделать, но 

сделать все в одночасье невозможно, в частности, потому 

что район — высокодотационный. При этом стремление 

занимать места и выигрывать гранты у муниципалитета 
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есть, сказал О.Малащенко. Он же озвучил мысль об удов-

летворенности жителями работой местной администра-

ции, которая зачастую расходится с результатами рейтин-

гов и конкурсов, и попытался найти ответ у коллег, за чем 

стоит следовать. «Нахождение на последних позициях не 

означает, что местная власть плохо работает или, наобо-

рот, хорошо работают лишь те, кто оказался на первых 

местах. Здесь играет роль и работа федеральных структур, 

и областного правительства, и ситуация», — подытожил 

выступления районных руководителей губернатор Алек-

сандр Дрозденко. 

Московская область 

Совет муниципальных образований 

— Совет представил итоги проекта по поддержке ТОС 

В Центральном доме журналиста прошел круглый стол, 

посвященный итогам проекта «Поддержка ТОС как эф-

фективного инструмента развития общественной актив-

ности граждан», реализованного СМО совместно с фон-

дом «Устойчивое развитие» в период с ноября 2013 по 

сентябрь 2014 года. Участники обсудили историю разви-

тия ТОС в нашей стране, проанализировали причины низ-

кой активности граждан, а также отметили успешный 

опыт работы ТОСов.  

Новосибирская область 

— Жилье молодым семьям: утверждена программа на 

2015-2020 годы 

В Новосибирской области утверждена государственная 

программа, направленная на обеспечение жильем моло-

дых семей. Срок ее действия — с 2015 по 2020 год. Схо-

жая программа, принятая в 2011 году и рассчитанная на 

2015 год, признана утратившей силу. За весь срок дейст-

вия программы планируется потратить в целом 1242765,2 

тыс. руб., из которых 1008500000 руб. — это средства 

областного бюджета. Еще 216265,2 тыс. руб. выделит фе-

деральный бюджет, а оставшуюся часть — местные бюд-

жеты. В следующем году на реализацию программы пла-

нируют затратить 162044,2 тыс. руб. Постановление, ут-

верждающее целевую программу, вступает в силу с 1 ян-

варя 2015 года. 

Новосибирск 

— В городе открылась седьмая лекотека 

Новое отделение службы психолого-педагогического со-

провождения «Лекотека» открылось в Дзержинском рай-

оне. Здесь могут заниматься семьи с детьми, имеющими 

нарушения и проблемы развития. «Это уже седьмая леко-

тека, открывшаяся в Новосибирске, — отметила началь-

ник департамента по социальной политике мэрии Ново-

сибирска Ольга Незамаева. — Подобные отделения рабо-

тают в комплексных центрах социального обслуживания 

населения Ленинского, Октябрьского, Советского, Же-

лезнодорожного, Заельцовского и Центрального районов. 

В Дзержинском районе на учете состоит около 300 детей-

инвалидов, 60 из них показаны занятия в лекотеке. В от-

деление Дзержинского района обратились родители 30 

ребятишек. В работе с ними специалисты — дефектолог, 

психолог, логопед, инструктор по адаптивной физической 

культуре — используют игровые методики и индивиду-

альный подход». «Лекотека» — это служба психологиче-

ского сопровождения и специальной педагогической по-

мощи родителям, воспитывающим детей с выраженными 

нарушениями и проблемами развития (с осложненными 

формами ДЦП и аутизма, нарушением слуха, зрения и 

речи, синдромом Дауна и т.п.). В новом отделении Дзер-

жинского района для занятий отремонтировали и обору-

довали четыре помещения: светлую и темную сенсорные 

комнаты, игровой зал, кабинет занятий с логопедом. От-

деление оснастили необходимым оборудованием, разви-

вающими игрушками, пособиями, учебными материала-

ми. Кроме того, для ребят организовали занятия по рисо-

ванию песком и установили игровой комплекс — лаби-

ринт. Дефектологи, психологи, логопеды оказывают кор-

рекционно-педагогическую помощь ребѐнку с использо-

ванием игротерапевтических методов и приѐмов. Специа-

листы также обучают родителей игровому взаимодейст-

вию с детьми, формируют у ребят предпосылки к учебной 

деятельности, оказывают психологическую поддержку 

родителям, помогают семье решать вопросы адаптации и 

социализации детей. Отделение «Лекотеки» могут посе-

щать дети с рождения до восьми лет. По словам педаго-

гов, добиться положительной динамики можно уже через 

полгода ежедневных занятий. Служба психолого-

педагогического сопровождения «Лекотека» создана по 

инициативе общественной организации «Даун Синдром» 

в 2009 году. Идея нашла поддержку муниципалитета, и 

первое отделение открылось на базе комплексного центра 

социального обслуживания населения Ленинского рай-

она. На сегодняшний день лекотеки работают в шести 

комплексных центрах. За весь период работы служб в 

шести районах города прошли курс реабилитации 160 

семей, большинство завершили курс с положительной 

динамикой. 

— Информационная система позволит узнать обо всех 

стройках города 

Администрация города запускает муниципальную ин-

формационную систему «Мой Новосибирск» (МИС), ко-

торая в числе прочего будет содержать полезную инфор-

мацию в сфере строительства и ЖКХ. МИС — это интег-

рированная с картографическим модулем система, кото-

рая содержит информацию об объектах городской инфра-

структуры, отключениях систем жизнеобеспечения горо-

да и сообщения пользователей о проблемах городского 

хозяйства. Так, в разделе «Жилищно-коммунальное хо-

зяйство» пользователи могут получить информацию о 

реализации профильных программ, данные о нужном 

управлении, получить сведения о причинах, сроках и 

времени отключения тех или иных услуг. Кроме того, в 

МИС будет содержаться информация о строящихся объ-

ектах, включая данные об участке, о разрешении на 

строительство и сведения о самом застройщике. 

— Мэр встретился с делегацией из Вьетнама 

Мэр Новосибирска Анатолий Локоть встретился с первым 

космонавтом Социалистической Республики Вьетнам, 

генерал-лейтенантом ВВС Вьетнама Фамом Туаном и 

заместителем председателя торгово-промышленной пала-

ты Социалистической Республики Вьетнам Нгуеном Ву 

Кьеном. «Для нас большая честь принимать в Новосибир-

ске делегацию во главе с Героем Советского Союза, геро-

ем Вьетнама, легендарным человеком Ф.Туаном, — по-

приветствовал гостей мэр Новосибирска Анатолий Ло-

коть. — Общая история наших народов, непростой путь, 

который мы прошли рука об руку, — это залог дружеских 

отношений на долгие годы вперѐд». Господин Ф.Туан 

отметил: «Мы приехали в ваш город, чтобы больше уз-

нать о Сибири и оценить возможности для сотрудничест-

ва. Я рад, что наши страны до сих пор поддерживают тес-

ные дружеские отношения, особенно в оборонной про-

мышленности. Конечно же, никто не хочет войны, поэто-



  

 

  
 

СТР. 26 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 30 (291) 

му цель нашего приезда, не только дальнейшее развитие 

сотрудничества в этом направлении, но и в других отрас-

лях». «У нас очень много сфер для сотрудничества, в том 

числе это — промышленное производство и сельское хо-

зяйство, — подчеркнул А.Локоть. — В свете последних 

политических событий, нам были бы интересны поставки 

из Вьетнама традиционных сельскохозяйственных куль-

тур, например, риса, а также фруктов. Возможно, вашу 

сторону заинтересуют новосибирские интеллектуальные 

разработки, ведь главный ресурс Новосибирска — его 

научно-образовательный потенциал. Думаю, было бы по-

лезно наладить связи между нашими странами на уровне 

муниципалитетов». По мнению мэра, направлениями для 

эффективного сотрудничества могут также стать гумани-

тарная и культурная области, туризм. Иностранных гос-

тей интересуют новосибирские оптические приборы, а 

также натуральная сибирская косметическая и пищевая 

продукция (в частности, детское питание). «В рамках этой 

поездки мы надеемся с вашей помощью собрать как мож-

но больше информации о возможных сферах взаимодей-

ствия», — отметил заместитель председателя торгово-

промышленной палаты Социалистической Республики 

Вьетнам Нгуен Ву Кьен. 

— Жилищная программа: для бюджетников утвержден 

норматив 

В Новосибирске утвержден норматив стоимости жилья 

для участников программы, ориентированной на улучше-

ние условий проживания работников бюджетной сферы. 

Программа рассчитана на срок с 2011 по 2015 год. На 3 

квартал текущего года данный показатель составляет 

36987 руб. за один квадратный метр общей площади. Он 

применяется для расчета размера социальных выплат на 

покупку или строительство жилья работникам муници-

пальной бюджетной сферы города Новосибирска, участ-

вующих в программе. 

Омская область 

Омск 

— В администрации города обсудили концепцию озелене-

ния города 

В городе должно стать больше цветов, этим летом на 

клумбы Омска было высажено около 3 млн цветов. На 

аппаратном совещании у мэра была представлена кон-

цепция развития территории Омска согласно модели «Го-

род-сад» на период 2014-2025 годов. С докладом высту-

пил директор департамента городского хозяйства Игорь 

Михайлов. По информации департамента городского хо-

зяйства, соответствующее постановление администрации 

Омска №1142-п датировано 1 сентября 2014 года. Кон-

цепцией определяется модель системы благоустройства и 

озеленения, которая послужит основой для разработки 

программ и планов действий администрации города. «В 

настоящее время общая площадь зеленых насаждений на 

территории Омска составляет 13 тысяч гектаров — это 

около 23% от общей площади города, — сообщил дирек-

тор департамента городского хозяйства И.Михайлов. — 

На одного жителя Омска приходится 15,2 кв. м. объектов 

общего пользования при установленной норме 12 кв. м. 

При этом на каждого омича приходится свыше 112 кв. м 

всех зеленых насаждений, расположенных на городской 

территории». По словам И.Михайлова, концепция станет 

моделью, на основании которой будут формироваться 

реальные планы озеленения города. Так, реализация кон-

цепции тесно связана с основными градостроительными 

документами и планировочной структурой города. Преж-

де всего необходимо определить статус территорий и гра-

ницы земельных участков, планируемых для озеленения. 

Для уточнения границ и площадей объектов озеленения 

департаментом городского хозяйства предусмотрены в 

2015 году работы по инвентаризации зеленых насажде-

ний. Следующим шагом станет определение субъектов, 

ответственных за озеленение территории: в том числе 

муниципальной, неразграниченной, государственной или 

частной. «Чтобы ускорить и облегчить инвентаризацию 

старых, аварийных деревьев, предлагаю начать с бюджет-

ных учреждений — школы, детские сады, спортивные 

заведения знают, какие насаждения уже опасны, — отме-

тил мэр Омска. — Можно привлечь к этой работе специа-

листов КТОС, которые тоже обследуют свои территории 

и отчитаются по каждой улице города». Игорь Михайлов 

также добавил, что департамент планирует провести об-

следование зеленых территорий вокруг города на предмет 

аварийности с космоса — есть такие методики. «Что каса-

ется долгосрочной перспективы, планируется сохранение 

и развитие более 120 объектов озеленения на территории 

города, — продолжил И.Михайлов. — До 2017 года пре-

дусмотрены мероприятия по комплексному благоустрой-

ству и озеленению более 20 объектов общего пользования 

на территории всех пяти округов. Большая работа по раз-

витию озеленения уже началась. Весной 2014 года омичи 

высадили на городских территориях более 10 тыс. деревь-

ев и кустарников. При взаимодействии с комитетами ТОС 

и администрациями округов благоустроено более 60 тер-

риторий жилых микрорайонов. Впереди — период тради-

ционных осенних посадок. Уже определено более 200 

мест, где появятся более 5000 деревьев и 7000 кустарни-

ков — в основном это дворы жилых кварталов. Омичей 

приглашают принять участие в традиционных субботни-

ках. 

— В структуру администрации внесен ряд изменений 

В частности, появятся департаменты внутреннего аудита 

и управление по подготовке празднования 300-летия Ом-

ска. Нововведения не повлекут за собой увеличения 

штатной численности горадминистарции и не потребуют 

дополнительных бюджетных расходов. Депутаты Омско-

го городского Совета утвердили новую структуру адми-

нистрации города. В соответствии с принятым решением, 

у мэра Омска появится два первых заместителя. Один 

будет одновременно директором департамента городско-

го хозяйства и куратором департамента транспорта. Дру-

гой будет регулировать деятельность департамента город-

ской экономической политики и двух новых структурных 

подразделений — департамента внутреннего аудита и 

управления по подготовке празднования 300-летия осно-

вания Омска. Образование департамента внутреннего ау-

дита связано с необходимостью консолидации функций, 

распределенных ранее по отдельным структурным под-

разделениям горадминистарции. Вновь создаваемое ве-

домство займется оценкой и контролем эффективности 

деятельности муниципальных организаций и структурных 

подразделений. Оно также будет проводить анализ эко-

номической эффективности муниципальных правовых 

актов и принимаемых управленческих решений (как на 

стадии принятия, так и на стадии реализации). Кроме то-

го, департамент будет проводить инвестиционный аудит, 

т.е. оценку эффективности и целевого использования ин-

вестиционных ресурсов. Ожидаемым результатом от соз-

дания департамента внутреннего аудита должно стать 

увеличение неналоговых доходов в муниципальный бюд-

жет, повышение результативности использования бюд-
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жетных средств, а также рост качества работы муници-

пальных организаций. Управление по подготовке празд-

нования 300-летия образования Омска призвано коорди-

нировать работу структурных подразделений админист-

рации Омска по подготовке к юбилейной дате. При его 

создании учитывался соответствующий положительный 

опыт Казани, Орла, Смоленска, Великого Новгорода, 

Ярославля, Пензы. Так, в Казани при подготовке к празд-

нованию 1000-летия создавалось специальное управле-

ние, в Орле в преддверии 450-летия — особый комитет, в 

Смоленске накануне 1150-летия — главное управление. В 

числе основных задач управления по подготовке праздно-

вания 300-летия образования Омска значатся: обеспече-

ние реализация плана подготовки, утвержденного распо-

ряжением Правительства РФ от 29.12.2008 № 2040-р, 

обеспечение полного цикла привлечения инвестиций в 

процесс подготовки и проведения празднования от созда-

ния необходимой правой базы до непосредственного 

взаимодействия с инвесторами, организация реконструк-

ции и реставрации объектов культурного наследия, па-

мятников истории и культуры и другие. Также в админи-

страции Омска появится отдел мобилизационной подго-

товки, подчиненный заместителю мэра, управляющему 

делами. Создание этого структурного подразделения не-

обходимо для выполнения требований федерального за-

конодательства. Внесенные изменения не повлекут за со-

бой увеличение штатной численности администрации 

города, т.к. все нововведения планируется осуществить 

путем перераспределения штатных единиц между струк-

турными подразделениями с учетом вакансий. Соответст-

венно, решение не потребует дополнительных расходов 

из городского бюджета. 

— За чистотой в городе будут следить муниципальные 

инспекторы 

Муниципальные инспекторы по благоустройству появят-

ся в Омске. Основные принципы их работы определены 

принятым решением Омского городского Совета. Депута-

ты согласились с соответствующим предложением адми-

нистрации Омска, касающимся организации муниципаль-

ного контроля в сфере благоустройства. Согласно приня-

тому документу, муниципальные инспекторы по благоус-

тройству получат право проверять юридических и физи-

ческих лиц на предмет соблюдения установленных в Ом-

ске правил чистоты, а в случае обнаружения нарушений 

составлять в отношении виновных граждан и должност-

ных лиц акты и протоколы, выдавать предписания об уст-

ранении замечаний. Кроме того, муниципальные инспек-

торы по благоустройству также смогут обращаться в пра-

воохранительные органы за содействием для пресечения 

нарушений правил чистоты и готовить исковые заявления 

для обращения в суд по обнаруженным фактам. 

Ростовская область 

Совет муниципальных образований 

— Донские муниципалитеты выступают за сохранение 

прямых выборов органов местного самоуправления 

В рамках обсуждения новых требований федерального 

законодательства представители городов и районов фор-

мулируют свой взгляд на реформу и представляют собст-

венные выводы региональным депутатам. Совет муници-

пальных образований Ростовской области обсудил вари-

анты реализации реформы городского управления. В дис-

куссию о необходимости прямых выборов глав районов 

включились все участники мероприятия, среди которых 

присутствовали и представители региональных властей. В 

ходе заседания было отмечено, что почти 80 процентов 

муниципальных образований высказываются за сохране-

ние права граждан непосредственно избирать местных 

управленцев. Кроме того, за действующий механизм пря-

мого избрания выступили и сами главы муниципальных 

образований. Стоит отметить, власти целого ряда россий-

ских регионов, прислушиваясь к мнению муниципалите-

тов, намерены законодательно закрепить традиционные 

эффективные схемы управления и действующий порядок 

формирования органов местного самоуправления. 

Саратовская область 

— Облдума расширила полномочия органов МСУ в рай-

онах 

Главы муниципальных образований в Саратовской облас-

ти будут избираться представительным органом из своего 

состава. Соответствующий проект регионального закона 

одобрен на продолжающемся в эти минуты заседании 

облдумы. Парламентарии одобрили проект ЗСО «О во-

просах местного значения сельских поселений Саратов-

ской области». В частности, с 1 января 2015 года за сель-

скими поселениями закрепляются вопросы организации 

водоснабжения, водоотведения, дорожная деятельность 

(включая создание парковок), сохранение (использование 

и популяризация) объектов культурного наследия, орга-

низация сбора и вывоза бытовых отходов и мусора и не-

которые другие. По словам министра по делам террито-

риальных образований Саратовской области Людмилы 

Жуковской, полномочия сельских поселений в вопросах 

местного значения увеличиваются на 8 пунктов (было 13). 

Свердловская область 

— На Среднем Урале поднимут ставку по оплате капре-

монта многоквартирников 

В следующем году возрастет ежемесячная плата за капи-

тальный ремонт многоквартирных домов в Свердловской 

области. Взносы за один квадратный метр планируется 

повысить до 8 руб. 20 коп. Об этом сообщил депутат за-

ксобрания региона Дмитрий Ионин. Изначально планку 

установили на уровне 6 руб. 10 коп. за квадратный метр. 

Исходя именно из этих расчетов, свердловчане начнут 

отчислять средства на капремонт с ноября этого года. Од-

нако с 2015 года ставка возрастет почти на треть. Доба-

вим, о том, что первоначальная ставка слишком малень-

кая и в будущем должна быть увеличена, чиновники заяв-

ляли ранее. Так, в Тюменской области плата уже в этом 

году составляет 15 руб. 20 коп., в Ямало-Ненецком авто-

номном округе — 10 руб. 50 коп., в Курганской области 

— 6 руб. 97 коп. В ХМАО стоимость капремонта разнит-

ся от типа дома и составляет от 8 руб. 55 коп. до 13 руб. 

85 коп. Всего в программе капремонтов по Свердловской 

области числится порядка 29 тыс. многоквартирных до-

мов. Из них большая часть — около 27 тыс. — будет со-

бирать деньги по системе «общего котла», то есть по 

средствам областного Фонда капремонта многоквартир-

ных домов. Остальные воспользуются спецсчетами. 

Екатеринбург 

— Евгений Ройзман проанонсировал референдум по ре-

форме местного самоуправления 

В Екатеринбурге может пройти референдум по организа-

ции местного самоуправления. Об этом на заседании Ека-

теринбургской гордумы заявил глава города Е.Ройзман, 

комментируя выступления депутатов по вопросу измене-

ния порядка проведения опроса граждан. «Идет намерен-
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ная политизация вопроса. Все боятся референдума по ре-

форме местного самоуправления. Референдум все равно 

состоится, никто нам не помешает», — заявил мэр. В кон-

це прошлой неделе депутат Заксобрания Андрей Альшев-

ских опубликовал окончательный проект областного за-

кона «об отдельных вопросах организации местного са-

моуправления». Опубликованный документ оказался го-

раздо жестче, чем те, что обсуждались на рабочей группе 

по реформе МСУ ранее. В частности, закон не дает выбо-

ра различных вариантов организации управления муни-

ципалитетами, а сохраняет лишь действующие формы. В 

Екатеринбурге сохраняется двуглавая система, несмотря 

на то, что горожане в мае прошлого года на обществен-

ных слушаниях поддержали поправки, возвращающие 

прямые выборы единого мэра. Кроме того, в законе четко 

прописаны способы учета общественного мнения. Рефе-

рендума среди них нет. 

— Клуб «4 ноября» обсудил будущее реформы МСУ 

«Ройзман — позор Екатеринбурга», власть должна быть 

одноглавой, а чиновников нужно долго учить. Вот глав-

ные мысли заседания дискуссионного клуба «4 ноября», 

на котором обсуждали будущую реформу местного само-

управления. Также на заседании подняли вопрос налога с 

продаж и гражданской активности. А депутат Евгений 

Артюх рассказал, как он увидел на улицах Сиэтла памят-

ник Ленину. С ругани в адрес мэра Екатеринбурга Евге-

ния Ройзмана началось заседание Клуба политического 

действия «4 ноября» (возглавляет ректор УрГЭУ Михаил 

Федоров). Хотя вообще-то они собирались 19 сентября, 

для того чтобы обсудить грядущую реформу местного 

самоуправления в регионе. — Иметь Ройзмана главой — 

это позор нашего города, — рассуждали уважаемые чле-

ны клуба. — Его никуда не приглашают. Сейчас, когда 

непростая ситуация на Украине, в отношении России вве-

дены санкции, нужно работать с населением. А власть от 

населения оторвана. Вчера, к примеру, была ситуация с 

липовыми слухами о закрытии банков. Власть, прежде 

всего мэр города, должна была выступить с заявлением о 

том, что это все неправда. Органам власти нужно повер-

нуться лицом к народу. Приблизить власть к народу — 

первый тезис, который прозвучал на заседании клуба. 

Бывший спикер Заксобрания Свердловской области Ни-

колай Воронин кратко рассказал о сути внесенного зако-

нопроекта, а также о том, как на данный момент видят 

реализацию реформы МСУ в регионе. Исходя из его слов, 

у областных властей есть четкое понимание того, как бу-

дет реализована реформа МСУ, если будет решено мест-

ное самоуправление реформировать. Второй важный те-

зис, который вывели члены клуба «4 ноября», — двугла-

вая система не развивает муниципалитет, и от нее нужно 

избавляться в пользу одноглавой. Ситуация, в которой 

один глава, имеющий власть над деньгами, и другой, 

имеющий просто влияние, пытаются соперничать друг с 

другом, к хорошему привести не может, в этом уверены 

члены клуба. Еще один момент-тезис, который следует 

выделить из обсуждения клуба политического действия, 

— повышение профессионализма муниципальных слу-

жащих. По мнению собравшихся, сейчас даже при умном 

главе не всегда исполнители (то есть рядовые чиновники) 

понимают и верно исполняют поручения и приказы. — 

Нужно не задачи им ставить, а научить, как работать, — 

предложили члены клуба. По их мнению, можно создать 

губернаторскую школу муниципальных служащих, где их 

в течение определенного срока (например, года) будут 

обучать работе в современных условиях. Также предло-

жено составить «справочник муниципального менедж-

мента», где был бы описан опыт работы по конкретным 

проблемным вопросам. По мнению депутата Заксобрания 

Андрея Альшевских, помимо реформы МСУ, работа 

должна вестись еще по двум направлениям. — Так пове-

лось, что власть мы ругаем только на кухне, за чашечкой 

чая в семейном кругу, и на этом все заканчивается. Нет 

гражданской активности, надо привлекать народ к управ-

лению, тогда появится интерес к политике, к выборам, к 

МСУ, — считает парламентарий. По мнению 

А.Альшевских, необходимо упростить процедуру снятия 

чиновника любого ранга с должности. Депутат не уточ-

нил, какой, по его мнению, повод может послужить к сня-

тию чиновника, однако заметил, что в настоящее время 

подобного механизма во власти и вовсе нет. — Сейчас, 

если человек избрался куда-нибудь, то оттуда его никак 

не снимешь, только если он сам захочет или, прошу про-

щения, ногами вперед, например, — раскрыл он суть во-

проса. — Второй момент, над которым я призываю поду-

мать: привлечь население к участию в федеральном зако-

нодательстве, к активному голосованию. Мы знаем, что 

есть страны, где выборы длятся не один, а два-три дня. 

Есть страны, где жители платят штраф за то, что не при-

ходят на выборы. Вряд ли А.Альшевских призывал вво-

дить штрафы за неучастие в выборах в России, скорее 

всего, депутат имел в виду, что сейчас в нашей стране 

чрезвычайно низкая явка на выборах разного уровня, и 

это означает, что данные выборов не совсем верно отра-

жают реальное мнение народа. Напомним, что на про-

шлогодние выборы мэра Екатеринбурга, к примеру, при-

шло всего лишь около 25% населения города. А за побе-

дившего на них Е.Ройзмана отдала свои голоса фактиче-

ски только десятая часть населения Екатеринбурга. От 

политики клуб «4 ноября» перешел к экономике: экспер-

ты обсудили, как в условиях реформы местного само-

управления можно наполнять бюджет муниципалитетов. 

Основная прозвучавшая мысль — экономический рост 

муниципалитетов может исчерпаться, поэтому нужно ис-

кать пути наполнения казны уже сейчас. В частности, 

клуб обсудил актуальный в последние дни вопрос для 

регионов страны — введение налога с продаж. Отметим, 

накануне на совещании у президента РФ Владимира Пу-

тина правительство страны подняло вопрос о возможном 

введении налогов с продаж, причем каждый регион мог 

бы самостоятельно решать, вводить ему налог или нет. 

Само совещание прошло в рамках обсуждения проекта 

закона о бюджете страны до конца 2015 года. В итоге 

проект бюджета остался без статьи о налогах с продаж. 

Это означает, что подобный налог появится в стране не 

раньше 2016 года. По мнению членов клуба «4 ноября», 

данный шаг правительства (отказ от введения налога на 

продажи) означает, что власть стремится к социальной 

стабильности, ставя ее выше вопросов экономики. Свое 

экспертное слово по поводу того, как можно наполнять 

бюджет, сказал и замминистра финансов области Алексей 

Медведев. По его словам, нужно обратить внимание на 

то, что после реформы МСУ изменится порядок расчета 

помощи муниципалитетам из областной казны. По его 

мнению, наполнить бюджет можно только за счет налога 

на прибыль или налога с физлиц. А.Медведев считает, что 

муниципалитетам необходимо развивать сельское хозяй-

ство. По мнению замдиректора Института экономики 

УрО РАН Сергея Баженова, государству необходимо пе-

ресмотреть некоторые положения налогового законода-

тельства. Еще один пришедший на заседание депутат За-
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ксобрания области, Евгений Артюх, резюмировал выска-

зывания предыдущих ораторов в своей речи. — Власть в 

Екатеринбурге действительно далека от народа. В про-

шлом году на улицах города опрашивали людей на тему 

«Кто является главой города», и выяснилось, что никто не 

знает, как зовут сити-менеджера. Были варианты «Рос-

сель», «Мишарин», кто-то даже сказал, что «Якубович», 

— рассказал Е.Артюх. — Когда мы говорим о городе, то 

считаем, что город — это один муниципалитет. А вот, к 

примеру, в Нью-Йорке 15 муниципалитетов. То есть го-

род разбит на кварталы, и там постоянно идут какие-то 

свои референдумы, выборы и т.д. Когда я был в Сиэтле, в 

одном из кварталов увидел памятник Ленину. Я спросил: 

откуда? Местные пояснили, что, когда главой был какой-

то хорват, он провел референдум, купил где-то памятник 

Ленину, привез и поставил. Вот оно — местное само-

управление. А у нас народ может протестовать против 

сноса какого-нибудь здания, и власть его не будет слу-

шать. По мнению Е.Артюха, главным итогом реформы 

МСУ должно стать сотрудничество народа и власти. В 

этот же день, 19 сентября, в Заксобрание региона внесли 

законопроект, касающийся местного самоуправления. 

Основная идея проекта закона — разделение Екатерин-

бурга (и еще пяти крупных муниципалитетов региона) на 

мелкие муниципалитеты со своими органами управления 

в каждом. Предполагается, что в среднеуральской столице 

таковых будет семь — по числу районов.  

 

Смоленская область 

Совет муниципальных образований 

— Совет провел Х съезд  

При участии губернатора Алексея Островского и 450 де-

легатов от 350 муниципалитетов прошел X съезд совета. 

Губернатор посвятил свой доклад вопросам совершенст-

вования механизмов местного самоуправления (разграни-

чению полномочий, укрупнению поселений, развитию 

кадровой политики), а также взаимодействию органов 

МСУ с контрольно-надзорными органами. Съезд утвер-

дил отчет о деятельности СМО за 2013 год, внес измене-

ния в устав, решил ряд других вопросов. 

Томская область 

Томск 

— В городе открыт детский онкологический кабинет 

В Томском областном онкологическом диспансере от-

крылся кабинет детского онколога. Ранее прием детского 

онколога проходил один раз в неделю в различных каби-

нетах онкодиспансера, что создавало множество проблем 

для посетителей и врачей. С открытием нового кабинета 

прием будет вестись ежедневно для детей со всей Том-

ской области. Особенностью нового кабинета стало не-

обычное оформление — второго такого кабинета в России 

не существует. «Сложно представить, что, зайдя в боль-

ницу, ты увидишь уголок необыкновенной красоты, кусо-

чек сказочной страны!» — отметила Елена Петрова, руко-

водитель детского фонда им. Алены Петровой. Отметим, 

кроме красочного оформления, для детей был оборудован 

уголок для занятий на время ожидания приема. Все это 

стало возможным благодаря сотрудничеству Детского 

фонда им. Алены Петровой и руководства Томского обла-

стного онкодиспансера. 

— Принята муниципальная программа «Безопасный го-

род» на 2015-2017 годы 

Повышение личной и общественной безопасности — одна 

из главных задач, предусмотренных Стратегией развития 

Томска до 2020. Для ее реализации разработана муници-

пальная программа «Безопасный город» на 2015-2017 го-

ды с объемом финансирования 1 млрд 064 млн руб. 

«Обеспечить безопасность только правоохранительными 

методами невозможно. Профилактическую работу следу-

ет координировать с органами местного самоуправления, 

со службами социальной защиты, здравоохранения, куль-

туры и образования, религиозными конфессиями и иными 

общественными организациями. Таким образом, необхо-

дим комплексный программно-целевой поход», — пояс-

нил председатель комитета общественной безопасности 

администрации Томска Владимир Кирьянов. Программа 

«Безопасный город» на 2015-2017 годы включает в себя 

следующие направления: «Профилактика правонаруше-

ний», «Безопасное детство в безопасном городе» и 

«Обеспечение безопасности дорожного движения» на 

2015-2017 годы. На первую подпрограмму за три года 

планируется направить 15 млн руб., на подпрограмму 

«Безопасное детство в безопасном городе» — порядка 150 

млн и на обеспечение безопасности дорожного движения 

— порядка 900 млн руб. В рамках подпрограммы «Безо-

пасное детство в безопасном городе» за три года планиру-

ется провести модернизацию ограждений детских садов, 

установить освещение и видеонаблюдение в соответствии 

с рекомендациями, которые были выданы экспертным 

техническим советом и утверждены соответствующим 

распоряжением. 

— В ближайшие годы на обеспечение безопасности де-

тей будет направлено 150 млн рублей 

На заседании постоянной комиссии по регламенту и пра-

вовым вопросам думы города заместитель мэра Томска 

Александр Цымбалюк доложил о мероприятиях по обес-

печению безопасности в образовательных учреждениях. 

Накануне учебного года в детских садах были проведены 

инструктажи с руководителями и воспитателями по во-

просу безопасного пребывания детей и организован про-

пускной режим. Помимо этого в школах и садах отрабо-

тан порядок взаимодействия с Оперативно-дежурной 

службой Томска и правоохранительными органами. Ад-

министрации районов города начали работу по освобож-

дению территорий около дошкольных образовательных 

учреждений от незаконно установленных металлических 

гаражей. Сотрудники Оперативно-дежурной службы раз-

работали специальные памятки для дошкольных и обще-

образовательных учреждений. В них обозначены правила 

безопасности и поведения руководителей и педагогов при 

несчастных случаях, вспышках эпидемии, наводнении, 

случаях исчезновения ребенка. По поручению мэра Том-

ска Ивана Кляйна в муниципальной программе «Безопас-

ный город» добавлена подпрограмма «Безопасное детство 

в безопасном городе» с объемом финансирования на бли-

жайшие три года 150 млн руб. «Эти средства уже преду-

смотрены в проекте бюджета. При этом расставлены при-

оритеты — средства будут в первую очередь направлять-

ся на замену ограждений и установку систем видеонаб-

людения», — отметил А.Цымбалюк. По его словам, меро-

приятия подпрограммы «Безопасное детство в безопасном 

городе» будут распространены не только на детские сады, 

но на все учреждения социальной сферы. 
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— Депутаты предложили использовать подлежащие 

сносу дома под нужды муниципалитета 

На состоявшемся заседании комитета Думы города Том-

ска по градостроительству, землепользованию и архитек-

туре депутаты обсудили меры, принимаемые админист-

рацией города по ликвидации и недопущению строитель-

ства на земельных участках, предоставленных под инди-

видуальное жилищное строительство домов с признаками 

многоквартирности. Два года назад по поручению депута-

тов в мэрии была создана комиссия, в работе которой 

принимают участие представители госстройнадзора, су-

дебных приставов, прокуратуры и Думы города Томска. 

За время работы комиссии было выявлено 288 объектов 

самовольного строительства. Из них 55 — с признаками 

многоквартирности. Городская комиссия приняла реше-

ние по 40 таким домам обратиться в судебные органы для 

признания их объектами подлежащих сносу. На сего-

дняшний день количество вновь выявленных домов, 

имеющих признаки многоквартирности, уменьшилось. В 

текущем году городская комиссия выявила всего три та-

ких объекта, тогда как в 2013 году их было 11, а в 2012 

году — 26. Председатель Думы Сергей Ильиных отметил, 

что положительная динамика по снижению количества 

объектов самовольной постройки многоквартирных до-

мов является результатом целенаправленной совместной 

работы администрации города и депутатского корпуса. В 

тоже время проблема исполнения решений суда по сносу 

таких строений на данный момент не решена. Стоимость 

демонтажа одного объекта оценивается в 5,5-6,5 млн руб. 

— Нужно искать варианты решения проблемы, потому 

что через несколько лет эти пустующие дома обветшают 

и станут объектами, угрожающими жизни людей. Одним 

из вариантов может стать передача данных помещений 

под муниципальные нужды. Нужно просчитать экономи-

ческую составляющую этого вопроса. Если стоимость 

стройматериалов больше стоимости разбора строения, то 

может предложить, к примеру, частной организации раз-

бирать эти дома. Если наоборот, то собственнику выгод-

нее передать строение муниципалитету, чем исполнять 

решение суда по сносу объекта, — прокомментировал 

С.Ильиных. В ходе обсуждения депутаты приняли реше-

ние поручить администрации Томска проработать вари-

анты ликвидации объектов с признаками многоквартир-

ности, подлежащих по решению суда сносу, а также изу-

чить возможность передачи данных объектов в муници-

пальную собственность. В марте следующего года депу-

таты еще раз рассмотрят данный вопрос на заседании ко-

митета. 

— Депутаты предлагают внести изменения в порядок 

установки мемориальных досок 

Председатель городской Думы Сергей Ильиных предло-

жил пересмотреть порядок установки в Томске произве-

дений монументально-прикладного искусства. Такая ини-

циатива возникла на заседании постоянной комиссии Ду-

мы города Томска по регламенту и правовым вопросам в 

ходе обсуждения предложения установить в городе еще 

одну мемориальную доску. На сегодняшний день в Том-

ске действует регламент, согласно которому с инициати-

вой об увековечивании памяти того или иного человека 

или исторического события может обратиться как от-

дельно взятый гражданин, так и любой коллектив или 

организация. Депутаты опасаются того, что со временем 

фасады учреждений могут быть перегружены мемориаль-

ными досками. Некоторые здания в Томске уже сейчас 

имеют на своих стенах несколько произведений монумен-

тально-прикладного искусства. По действующему регла-

менту городской комитет по дизайну обязан рассматри-

вать и если на отказ нет веских причин представлять на 

утверждение Думы все предложения по установке мемо-

риальных досок. — Предлагаю пересмотреть регламент, 

и, может быть, ввести ограничение на количество мемо-

риальных произведений на наружных стенах. Внутри же 

здания, считаю, никаких ограничений быть не должно, — 

отметил председатель Думы Сергей Ильиных. По резуль-

татам обсуждения депутаты поручили администрации 

города представить депутатам варианты решения этого 

вопроса. 

— Сергей Ильиных призвал томичей активнее контроли-

ровать деятельность управляющих компаний 

На открытии шестого учебного сезона образовательного 

проекта «Академия знаний» для старшего поколения, в 

котором принял участие председатель Думы города Том-

ска Сергей Ильиных, одним из самых обсуждаемых во-

просов была проблематика, связанная с работой ЖКХ. 

Председатель городской Думы отметил, что эта тема ли-

дирует и среди обращений к депутатам Думы города Том-

ска. При этом большинство вопросов касаются жилищ-

ных услуг, когда стоимость обслуживания общедомового 

имущества устанавливается собранием собственников на 

основании предложений управляющей компании или 

правления товарищества собственников жилья. — Суще-

ствует перечень обязательных видов работ, которые 

управляющие компании и товарищества собственников 

жилья должны производить в домах. Именно из этого 

складывается минимальная стоимость обслуживания об-

щедомового имущества. Однако дополнительные сборы 

или новые виды платежей зачастую появляются после 

ненадлежащим образом проведенных собраний, которые 

организуют управляющие компании. Призываю пресекать 

подобные действия и внимательнее следить за деятельно-

стью ваших управляющих компаний и ТСЖ. Обеспечить 

компетентный диалог «на равных» между управляющими 

компаниями и собственниками жилья поможет проект 

«Единой России» «Школа грамотного потребителя», — 

отметил С.Ильиных. В помощь томичам Дума города 

Томска выпустила справочник «Как управлять много-

квартирным домом». Материалы справочника должны 

помочь горожанам знать свои права и то, как их защитить 

при принятии значимых для дома решений. С электрон-

ной версией издания можно ознакомиться на сайте город-

ской Думы. 

Тюменская область 

— Тюменская областная дума запустила реформу МСУ: 

выбирать можно депутатов, но не глав 

Тюменские депутаты в первом чтении приняли губерна-

торский проект об устройстве местного самоуправления. 

Областные парламентарии предоставили право муници-

палитетам самим определять правила формирования 

представительных органов. Законопроектом предлагается 

установить два альтернативных варианта формирования 

представительного органа муниципального района: путем 

прямых выборов либо путем делегирования глав поселе-

ний, входящих в состав муниципального района, и депу-

татов представительных органов указанных поселений. 

Конкретный способ формирования представительного 

органа муниципального района будет определяться уста-

вом муниципального района. Глава муниципалитета бу-

дет избираться из числа депутатов, говорится в проекте. 

«Мы по большому счету еще не знаем, что такое само-
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управление. Мы расширили границы, дали людям самим 

определяться. Им не будут говорить, кого они должны 

выбирать. Мы увеличиваем количество депутатов, даем 

возможность депутатам поселений работать в районах. 

Пусть жители получат возможность самостоятельно ре-

шать вопросы местного значения», — выступил на засе-

дании председатель комитета Совета Федерации по феде-

ративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Степан Киричук. Боль-

шинство депутатов проголосовало за законопроект в пер-

вом чтении. 

Ярославская область 

Совет муниципальных образований 

— Совет одобрил законопроект по реализации ФЗ-136 

СМО одобрил законопроект, которым закрепляются из-

менения в региональных механизмах МСУ. Прямые вы-

боры глав остались только в Ярославле, Рыбинске и сель-

ских поселениях, главы остальных городов и районов бу-

дут избираться из состава депутатов, районные админист-

рации возглавят сити-менеджеры, для сельских поселений 

допускается модель «три в одном». Проект закона внесен 

в областную думу главами районов и поддержан губерна-

тором Сергеем Ястребовым. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  

«Коммерсант» 

— Реформу продолжат новые лица 

Всероссийский совет местного самоуправления проведет 

съезд, на котором будет избран новый председатель. Де-

путат Госдумы Вячеслав Тимченко, ставший сенатором 

от Кировской области, уйдет в отставку, его место займет 

мэр Самары Дмитрий Азаров. Кроме того, на съезде совет 

подведет итоги муниципальной реформы. Ее принципи-

альное новшество — деление крупных городов на районы 

— было применено пока только в Челябинске. На съезде 

Всероссийского совета местного самоуправления (ВСМС) 

в Москве нынешний его глава, депутат Госдумы, первый 

заместитель руководителя фракции «Единой России» Вя-

чеслав Тимченко будет отправлен в отставку, а сменит 

его, как сообщал «Ъ» 20 августа, мэр Самары Дмитрий 

Азаров, который сейчас исполняет обязанности главы 

организации. Господин Тимченко объяснил «Ъ» свой 

уход с поста главы ВСМС тем, что у него «будет слишком 

много обязанностей как у сенатора от Кировской облас-

ти». Между тем господин Азаров входит в число кандида-

тов в сенаторы от избранного главы Самарской области 

Николая Меркушкина и также может перейти на работу в 

Совет федерации — причем в комитет по федеративному 

устройству и местному самоуправлению (МСУ). Источ-

ник «Ъ», близкий к администрации президента (АП), ут-

верждает, что Вячеслав Тимченко «будет работать в СФ 

простым сенатором». Как пояснил собеседник «Ъ», при-

нятие реформы местного самоуправления в Госдуме было 

затянуто, проект критиковала общественность, что выну-

дило АП «пойти на уступки». Напомним, первоначальный 

вариант реформы требовал отмены выборов мэров в го-

родах с районным делением и муниципальных районах, 

но был принят Госдумой в более мягком виде — право 

избирать систему организации местной власти получили 

регионы. Господин Тимченко напомнил, что «закон пред-

писывает регионам в течение полугода принять законы о 

формировании муниципальной власти, но оставляет воз-

можность отыграть обратно». По его словам, в 30 регио-

нах, «где в сентябре прошли выборы губернаторов, кроме 

Челябинской области», вопрос об МСУ решили пока не 

поднимать. Из остальных регионов, сказал господин Тим-

ченко «Ъ», «примерно в 80% оставили так, как было, и 

лишь в 20% субъектах РФ (примерно в десяти регионах) 

изменили законы в ту или иную сторону»: ввели институт 

сити-менеджеров (мэр избирается из состава парламента) 

или вернулись к выборам мэров. При этом он отметил, 

что «изменения произошли не столько в крупных горо-

дах, сколько на поселенческом уровне». Челябинск ока-

зался единственной региональной столицей, который в 

рамках реформы МСУ был разделен на районы (до этого 

в городе действовала система сити-менеджера). Выборы в 

новые муниципалитеты прошли 14 сентября, больше 90% 

на них получили единороссы. В Архангельской области 

реформа вызвала открытый протест у мэров Архангельска 

и Новодвинска и городских депутатов, в том числе и от 

«Единой России». Мэр Архангельска Виктор Павленко 

назвал опыт отмены выборов отдельных муниципалите-

тов «плачевным». Губернатор Игорь Орлов заявляет, что 

муниципальная реформа в регионе проходит, чтобы «при-

вести во власть профессионалов управленцев». Иркутский 

губернатор Сергей Ерощенко еще летом заявил о введе-

нии прямых выборов глав во всех муниципалитетах (14 

сентября на выборах мэра Братска одержал победу едино-

росс Сергей Серебренников). Прямые выборы глав муни-

ципалитетов сохранятся в Якутии. Глава постоянного ко-

митета по местному самоуправлению госсобрания рес-

публики Василий Местников сообщил, что система сити-

менеджеров в регионе не прижилась, хотя была опробо-

вана еще в 2006-2008 годах. В Красноярском крае прямые 

выборы мэра были возвращены в Ачинске. Муниципаль-

ная реформа в Ярославской области подразумевает отме-

ну прямых выборов всех глав городов и районов, кроме 

Ярославля и Рыбинска. «Эти города самодостаточны с 

точки зрения собственной финансовой базы, здесь сложи-

лись свои демократические традиции»,— пояснил губер-

натор региона Сергей Ястребов. Напомним, что главы 

Ярославля и Рыбинска Евгений Урлашов и Юрий Ласточ-

кин находятся под арестом по подозрению в коррупции. В 

законодательное собрание Свердловской области внесен 

законопроект, в котором говорится, что главы муниципа-

литетов могут как избираться прямым голосованием, так 

и выдвигаться местными депутатами из своего числа. Ра-

нее в рамках реформы МСУ в регионе обсуждались раз-

деление Екатеринбурга на районы и отмена выборов гра-

доначальника, однако против этой инициативы выступи-

ли мэр Евгений Ройзман и ряд депутатов гордумы. В Ха-

касии, Туве и Саратовской области сохранится система 

назначений глав администраций городов и районов. В 

Ульяновской области отменены прямые выборы мэра 

Ульяновска и глав двух районов. Выборы мэра Ульянов-

ска, упраздненные еще в 2010 году, были возвращены в 

2013 году (голосование должно было пройти в 2015 году), 

но их вновь отменили. В Самарской области, по словам 

избранного губернатора Николая Меркушкина, решение 

по реформе МСУ в городах еще не принято. Не сохранят-

ся прямые выборы глав городов и районов и в Ростовской 

области. 

«ТАСС.Аналитика» 

— Игорь Бабичев: переход на новую схему МСУ оправдан 

только для ярко выраженных городских агломераций 

Зампредседателя Экспертного совета ВСМС, руководи-

тель аппарата Комитета Госдумы по федеративному уст-

ройству и вопросам МСУ Игорь Бабичев ответил на во-
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просы ИТАР-ТАСС. Переход на новую схему МСУ оп-

равдан только для ярко выраженных городских агломера-

ций. На ваш взгляд, почему так мало городов перешли на 

новую схему МСУ? Это прерогатива крупных городов, 

потому что механизм перехода к новой системе достаточ-

но затратен, как и будущее управление. Переход на эту 

схему оправдан только для ярко выраженных городских 

агломераций, поселенческих анклавов. Поэтому не удиви-

тельно, что субъекты, которым предоставлено право фор-

мировать городские округа, не спешат это делать. То есть 

и был расчет, что лишь небольшая часть населенных 

пунктов прибегнет к новой схему? Насколько я знаю, из-

начально в концепции об этом и шла речь. Дали возмож-

ность двинуться дальше, создавать городские агломера-

ции и дали им механизм формирования управленческой 

системы именно в недрах местного самоуправления. Это 

более прогрессивный механизм управления. Что выделяет 

Челябинск и Самару — единственные региональные цен-

тры, согласившиеся на новую схему МСУ? Это крупные 

города-миллионники, ярко выраженные агломерации, где 

использование схемы вполне правомерно. Их можно счи-

тать пилотным проектом. Посмотрим, что у них получит-

ся. Термин «агломерация» в данном случае я использую 

как экономико-географическое явление. И в Челябинске и 

в Самаре есть ядро, а вокруг него множество достаточно 

больших поселений, которые тяготеют к центру. В дан-

ном случае применение новой схемы можно считать ин-

струментом институционализации агломерации. Новые 

районы можно присоединять к городу и при этом остав-

лять им полномочия самоуправления. А не как сейчас, 

когда небольшое поселение присоединяется к городу и 

становится его административным районом, теряя все 

собственные полномочия. Есть ли какие-то отзывы с мест 

применения новой схемы? Никаких отзывов пока нет, 

потому что все только началось. По сути, пока один толь-

ко Челябинск начал двигаться по этому пути. Пока для 

новых предложений слишком рано.  

— Александр Балабанов: речь идет о маневрах, а не смене 

курса на централизацию власти 

Заместитель заведующего кафедрой государственного 

управления факультета государственного управления 

РАНХиГС Александр Балобанов прокомментировал ре-

форму МСУ. На ваш взгляд, почему только в Челябинске 

среди крупных городов на сегодняшний день применили 

новую схему формирования МСУ? Жизнь в городах 

сложная, поэтому люди, которые так или иначе выходят 

на руководящие посты, заинтересованы в той или иной 

свободе маневра. А если предлагается отдать всю ответ-

ственность на региональный уровень, то появляется со-

блазн сказать — ну, и рулите тогда на региональном 

уровне, а я займусь бизнесом или чем-то еще. Как вы ду-

маете, если говорить о возможном изменении параметров 

реформы: стоит ждать каких-то уступок в пользу большей 

свободы МСУ или же будут придумывать, как убедить 

города все же перейти на новую схему? Пока что держит-

ся тренд на централизацию. Он и раньше был вполне вы-

ражен, а сейчас он только нарастает. Хотя с точки зрения 

конкретных решений, уступок, то какие-то варианты мо-

гут быть найдены. То есть речь о маневрах, а не смене 

курса. 
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